**СТРАТЕГИЯ**

**социально-экономического развития**

**Юргамышского муниципального округа Курганской области на период до 2030 года**

р.п. Юргамыш 2024 год

**Содержание**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование** | **Страница** |
|  | **Введение** | 3 |
| **1** | **Комплексный анализ потенциала и оценка динамики социально - экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области** | 4 |
| 1.1 | Краткая характеристика | 4 |
| 1.2 | Промышленное производство | 5 |
| 1.3 | Сельское хозяйство | 6 |
| 1.4 | Строительство. Ввод жилья | 8 |
| 1.5 | Транспорт. Связь | 9 |
| 1.6 | Потребительский рынок | 10 |
| 1.7 | Инвестиции | 11 |
| 1.8 | Развитие малого и среднего предпринимательства | 12 |
| 1.9 | Бюджет | 13 |
| 1.10 | Демография | 14 |
| 1.11 | Уровень жизни населения и рынок труда | 15 |
| 1.12 | Образование | 17 |
| 1.13 | Здравоохранение | 19 |
| 1.14 | Культура | 20 |
| 1.15 | Социальное обслуживание населения | 22 |
| 1.16 | Физическая культура и спорт | 23 |
| **2** | **SWOT-анализ (анализ сильных сторон, слабых сторон, возможностей и угроз) развития Юргамышского муниципального округа Курганской области** | 24 |
| **3** | **Сценарии развития и приоритеты социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области** | 25 |
| **4** | **Цели, задачи и ожидаемые результаты по основным направлениям социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области до 2030 года** | 28 |
| **4.1** | **Обеспечение повышения конкурентоспособности экономики** | 28 |
| 4.1.1 | Развитие промышленности | 28 |
| 4.1.2 | Развитие агропромышленного комплекса | 28 |
| **4.2** | **Развитие инфраструктуры и повышение финансовой устойчивости** | 29 |
| 4.2.1. | Строительство. Жилищное строительство. Создание благоприятных условий проживания | 29 |
| 4.2.2 | Развитие энергетики | 30 |
| 4.2.3 | Развитие транспорта и дорожной сети | 30 |
| 4.2.4 | Развитие связи | 30 |
| 4.2.5 | Развитие потребительского рынка | 31 |
| 4.2.6 | Повышение инвестиционной привлекательности | 31 |
| 4.2.7 | Создание благоприятной среды для развития предпринимательства | 32 |
| 4.2.8 | Эффективное управление муниципальным имуществом и земельными ресурсами | 32 |
| 4.2.9 | Повышение финансовой устойчивости | 33 |
| **4.3** | **Создание условий для сохранения и развития человеческого капитала** | 34 |
| 4.3.1 | Демографическая политика | 34 |
| 4.3.2 | Молодежная политика | 35 |
| 4.3.3 | Повышение уровня жизни | 36 |
| 4.3.4 | Развитие системы социальной защиты населения | 36 |
| 4.3.5 | Развитие рынка труда. Обеспечение занятости населения | 37 |
| 4.3.6 | Развитие системы образования | 37 |
| 4.3.7 | Развитие системы здравоохранения | 38 |
| 4.3.8 | Развитие системы физической культуры и спорта | 39 |
| 4.3.9 | Развитие сферы культуры | 40 |
| 4.4 | **Обеспечение комплексного, сбалансированного пространственного развития** | 40 |
| 4.4.1 | Рациональное природопользование и экологическая безопасность | 40 |
| 4.4.2 | Комплексное пространственное развитие территории Юргамышского муниципального округа Курганской области | 42 |
| **5** | **Ожидаемые результаты реализации Стратегии к 2030 году** | 42 |
|  | Заключительная часть, отражающая блок по ресурсному обеспечению реализации Стратегии | 43 |
|  | **Приложения к Стратегии** |  |
|  | Приложение 1 Перечень муниципальных программ Юргамышского муниципального округа Курганской области | 44 |
|  | Приложение 2 Прогнозные параметры долгосрочного социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области на период до 2030 года |  |

**Введение**

Стратегия социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области на период до 2030 года (далее - Стратегия) разработана в целях определения приоритетов, целей и задач социально-экономического развития муниципального образования Юргамышского муниципального округа Курганской области на долгосрочный период.

Стратегия разработана во исполнение постановления Администрации Юргамышского муниципального округа Курганской области от 18 апреля 2024 года № 342 «О разработке проекта Стратегии социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области на период до 2030 года» в соответствии с Федеральным законом Российской федерации от 28 июня 2014 года № 172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации», приказом Министерства экономического развития Российской Федерации от 23 марта 2017 года № 132 «Об утверждении Методических рекомендаций по разработке и корректировке стратегии социально-экономического развития субъекта Российской Федерации и плана мероприятий по ее реализации», Уставом Юргамышского муниципального округа Курганской области.

Основными целями разработки Стратегии Юргамышского муниципального округа Курганской области до 2030 года являются:

определение стратегических направлений социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области в целом и отдельных отраслей экономики;

выработка механизмов, позволяющих реализовать данные направления для обеспечения устойчивого экономического роста, комплексного развития муниципального хозяйства, повышение качества жизни населения на основе создания комфортных условий и безопасности проживания граждан.

Стратегия сформирована:

с учетом прогноза и стратегического анализа социально-экономического развития муниципального образования Юргамышского муниципального округа Курганской области;

в рамках реализации вопросов местного значения в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации;

во взаимосвязи с основными направлениями социально-экономического развития Курганской области;

с учетом доходов местного бюджета.

Разработка Стратегии осуществлена Отделом экономики Администрации Юргамышского муниципального округа Курганской области совместно с отраслевыми органами, федеральными и муниципальными учреждениями, хозяйствующими субъектами, расположенными на территории Юргамышского муниципального округа Курганской области, представителями бизнеса и населением.

**1. Комплексный анализ потенциала и оценка динамики**

**социально - экономического развития**

**Юргамышского муниципального округа Курганской области**

Возможности наращивания в ближайшей и среднесрочной перспективе экономического роста Юргамышского муниципального округа Курганской области, а также улучшение его качественных характеристик, в существенной степени обусловлены имеющимися в ней фундаментальными предпосылками развития, образующими в совокупности экономический (социально-экономический) потенциал округа.

Экономический потенциал округа - это выраженная в количественном и качественном измерениях совокупность локализованных на его территории природных, ресурсно-сырьевых, материально-технических, трудовых, информационных ресурсов, которые могут быть вовлечены в хозяйственный оборот.

* 1. **Краткая характеристика**

**Географическое положение:** Юргамышский муниципальный округ расположен в центральной части Курганской области, административный центр р.п. Юргамыш находится в 60 км к западу от областного центра г. Кургана.

Свое название поселок и округ получили от названия речки Юргамыш (левый приток реки Тобола), которая расположена в 10 км от поселка. Слово «Юргамыш» татаро-тюркского происхождения, в переводе на русский язык означает «высокий камыш» («Зюркалмыс»).

Территория: площадь округа составляет 258657 га, из них:

-128592 га или 49,7 % составляют земли сельхозназначения;

-101947 га или 39,4 % составляют земли лесного фонда,

-17852 га или 6,9 % составляют земли поселений,

-1258 га или 0,5 % занимают земли промышленности,

-9008 га или 3,5 % составляют земли запаса и водного фонда.

Административно–территориальное деление: территория Юргамышского муниципального округа Курганской области разделена на 3 территориальных отдела: Северный, Южный и Центральный, которые объединяют 65 населенных пунктов, в том числе 8 поселков, включая административный центр, 15 сел и 42 деревни.

К наиболее крупным населенным пунктам относятся: р.п. Юргамыш (6433 чел.), п. Новый Мир (1448 чел.), с. Горохово (804 чел.), с. Кипель (611 чел.), с. Кислянское (675 чел.), с. Красный Уралец (545 чел.), с. Караси (512 чел.), с. Гагарье (413 чел.), с. Скоблино (327 чел.). Еще 10 населенных пунктов имеют численность населения от 200 до 400 человек, 12 деревень и поселков - от 100 до 200 человек, 34 населенных пунктов - до 100 человек.

Специфика геоэкономического положения: С запада на восток округ пересекают железная дорога и федеральная автотрасса «Иртыш», по территории округа проложены магистральные нефтепроводы. Протяженность автомобильных дорог общего пользования местного значения составляет 372,9 км, общая протяженность автомобильных дорог общего пользования регионального и межмуниципального значения равна 293,07 км.

Природно-климатические условия: Юргамышский муниципальный округ находится в лесостепной природной зоне с резко-континентальным климатом. Холодное время года длится с октября по апрель, столбик термометра иногда опускается ниже минус 40 градусов по Цельсию, летний сезон не всегда достаточно теплый, но при установившейся жаркой погоде температура достигает 37-39 градусов. В разные годы на территории округа бывают периоды беспрерывных дождей или наступает засуха, что отрицательно сказывается на результатах сельскохозяйственного производства.

Потенциал природных ресурсов характеризуется наличием месторождений красных глин вблизи р.п. Юргамыш и с. Караси общим объемом 4535 тыс. куб.м, предназначенных для производства красного кирпича. Материальная база ранее действующих кирпичных заводов не сохранилась.

В округе имеются залежи железной руды на территории Южного территориального отдела, всего в объеме 1080 млн. тонн, но они глубокого залегания, и разработка месторождений в настоящее время экономически невыгодна.

Имеются также запасы торфа в объеме 39 тыс. тонн и подземной пресной воды с мощностью 0,104 тыс. куб. м/сутки, но они пока не востребованы.

Округ обладает достаточными для промышленного использования воспроизводимыми природными биоресурсами – лесом, дикоросами и рыбой. Земли лесного фонда занимают почти 102 тыс. га, все лесные массивы переданы в аренду.

В п. Лесные Горки расположено отделение санаторное для детей ГКУ «Курганский областной противотуберкулезный диспансер» на 60 мест, где проходят лечение дети со всей области. Иные лечебные санатории, пансионаты, оздоровительные лагеря на территории округа отсутствуют.

В Юргамышском муниципальном округе доминируют и активно развиваются следующие отрасли экономики: промышленность - пищевая, добывающая, деревообрабатывающая, сельскохозяйственное производство, развивается потребительский рынок. Имеется сеть образовательных, лечебных, культурных и социальных учреждений.

* 1. **Промышленное производство**

Промышленный комплекс является ведущим сектором экономики Юргамышского муниципального округа Курганской области, определяющим его социально-экономическое положение. Основными отраслями промышленности являются обрабатывающие производства, добыча полезных ископаемых и деревообработка.

**Таблица** Основные показатели промышленного производства

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Объем отгруженных товаров собственного производства, млн. руб. | 1512,8 | 1500,7 | 1562,7 | 1645,6 | 1658,7 | 1665,8 |
| ИФО (% к предыдущему году в сопоставимых ценах) | 101,9 | 99,2 | 97,4 | 103,7 | 108,1 | 103,2 |
| Производство мяса и мясопродуктов, тонн | 6666 | 6473 | 6456 | 6183 | 5225 | 5188 |
| Объем отгрузки пищевой продукции, млн. руб. | 1423,8 | 1433,2 | 1392 | 1456,8 | 1521,1 | 1643,1 |
| Производство бентонитового порошка, тонн | 53135 | 57461 | 16183\* | 11154\* | 20553\* | 16775\* |
| Объем отгрузки, млн. руб. | 521,7 | 560,0 | 17,4\* | 19,2\* | 17,5\* | 90,3\* |

\* данные приведены по структурному подразделению ООО «Бентонит Кургана» в п. Зырянка

За шесть лет объем отгруженных товаров собственного производства увеличился на 153 млн. руб., среднегодовой индекс промышленного производства составил 102,2 %.

Промышленными предприятиями округа в 2023 году отгружено товаров собственного производства на сумму 1 млрд. 666 млн. рублей, индекс промышленного производства составил 103,2 % к 2022 году.

В структуре промышленного производства ведущее место принадлежит обрабатывающим производствам, темп роста которых составил 104,4 %.

Предприятие ООО «ВИТ» специализирующееся на переработке мяса и выпускающее в широком ассортименте мясопродукты и колбасные изделия произвело 5188 тонн колбасных изделий, при этом реализовало продукции на 1 млрд. 643 млн. рублей. На предприятии активно ведется строительство новых производственных цехов, внедряются энергоемкие технологии производства, расширяется рынок сбыта. Производимая продукция пользуется устойчивым спросом не только на территории Юргамышского муниципального округа и Курганской области, но и в соседних областях - Свердловской, Челябинской, Тюменской.

Индивидуальный предприниматель Волков Евгений Андреевич произвел 419 тонн хлебобулочных изделий, реализовал продукции на 31 млн. рублей.

Объем отгрузки готовой товарной продукции в подразделении ООО «Бентонит Кургана», расположенном в п. Зырянка Юргамышского муниципального округа составил 90,3 млн. рублей. Предприятием в 2023 году произведено товарной продукции бентонитовой глины 16,8 тыс. тонн, отгружено с учетом запасов 21,3 тыс. тонны.  
 Индекс производства промышленных предприятий, обеспечивающих округ электроэнергией, газом и паром в отчетном году составил 92,4 % к уровню 2022 года.

Основными факторами, сдерживающими развитие промышленного комплекса являются:

высокая стоимость энергетических ресурсов;

дефицит квалифицированных кадров;

недостаток собственных финансовых ресурсов на модернизацию и техническое перевооружение;

отсутствие дешевых долгосрочных кредитов для инвестирования в новые производства.

* 1. **Сельское хозяйство**

Одна из основных отраслей экономики Юргамышского муниципального округа Курганской области – сельскохозяйственная, которая объединяет 3 сельскохозяйственных предприятия (СПК «Заря», ЗАО «Путь к Коммунизму», ООО «Аргос»), 30 крестьянских (фермерских) хозяйств, 5070 личных подсобных хозяйств.

**Таблица** Показатели развития агропромышленного комплекса

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование  показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022г | 2023 г |
| Посевные площади зерновых и зернобобовых культур, га | 39151 | 38268 | 44309 | 40866 | 39314 | 39586 |
| Валовый сбор зерна в весе после доработки, т | 53209 | 52712 | 54532 | 34261 | 87395 | 40767 |
| Валовый сбор картофеля, т | 3513 | 3896 | 2853 | 2732 | 2837 | 2749 |
| Валовый сбор овощей, т | 2045 | 2239 | 1600 | 1495 | 1146 | 1222 |
| Поголовье КРС на конец года, голов | 3986 | 3955 | 3849 | 3354 | 3122 | 3479 |
| в том числе коров, голов | 1729 | 1753 | 1745 | 1670 | 1546 | 1564 |
| Производство скота и птицы на убой (в живой массе), т | 1800 | 1592 | 1616 | 1841 | 1499 | 992 |
| Производство молока, т | 9552 | 8753 | 8813 | 8083 | 7062 | 6526 |

Растениеводство

В Юргамышском муниципальном округе Курганской области площадь пашни составляет 81,9 тыс. га, сельхозтоваропроизводителями в 2023 году было обработано 57,2 тыс. га. В структуре посевных площадей преобладают посевы зерновых и зернобобовых культур (81,9%), которые в 2023 году были посеяны на площади 39,5 тыс. га. Валовый сбор зерна составил 40,7 тыс. тонн, при урожайности зерновых и зернобобовых культур 10,6 ц/га. Было высеяно 6706 тонн семян яровых зерновых и зернобобовых культур, из них 73,1 % кондиционных. С целью получения высокого урожая в 2023 году сельхозпроизводителями округа было приобретено 512 тонн элитных семян зерновых культур, внесено 1812,4 тонн минеральных удобрений в физическом весе (729 тонн в действующем веществе. В 2023 году сельскохозяйственными предприятиями и крестьянскими фермерскими хозяйствами приобретено сельскохозяйственной техники и оборудования на сумму 196,5 млн. рублей.

Животноводство

Поголовье крупного рогатого скота в хозяйствах всех форм собственности на 1 января 2024 года составило 3479 голов (111,4 % к уровню 2022 года), в том числе коров 1564 (101,2 %), из них молочных 1443 головы, мясного направления 121 голова, свиней –589 голов (100 %), овец и коз – 3032 головы (98,2 %), лошадей – 161 голова (102,5 %), птица -14403 головы.

В 2023 году сельхозпредприятиями округа выращено скота и птицы на убой в живом весе 992 тонны, произведено 6526 тонн молока (92,4 % к уровню 2022 года). Надой на одну фуражную корову составил 7189 кг. Реализовано молока 2240,3 тоны (94,7 % к уровню 2022 года).

Основной проблемой животноводства в округе остаётся сокращение численности скота в личных подсобных хозяйствах. На это влияет высокая стоимость кормов, низкая цена реализация мяса, отток молодежи из деревень.

Результаты работы 2023 года говорят об острой необходимости снижения себестоимости продукции животноводства. Для этих целей необходимо внедрять высокоэффективные, энергетически мало затратные технологии производства. Требуется замена устаревшего оборудования.

Пищевая и перерабатывающая промышленность

В сфере переработки сельскохозяйственной продукции и производства пищевых продуктов работает 2 хозяйствующих субъекта: мясоперерабатывающее предприятие ООО «ВИТ» и хлебопекарня ИП Волков Е.А.

В 2023 году предприятия отгрузили пищевой продукции на сумму 1,6 млрд.рублей. ООО «ВИТ» выпускает 141 наименование мясной продукции, ИП Волков Е.А. выпускает 27 наименований хлебобулочных изделий, в том числе 4 вида хлеба. Предприятия перерабатывающей промышленности Юргамышского муниципального округа известны далеко за пределами Курганской области, они имеют сеть фирменных магазинов, принимают активное участие в различных региональных конкурсах мастерства, выставках и ярмарках.

Меры государственной поддержки АПК

За последние годы получили государственную поддержку в виде грантов на создание и развитие крестьянско-фермерских хозяйств 3 фермера. В 2021 году:

- Глава КФХ Каргапольцев О.А. на приобретение 30 голов телок, организацию мини- завода по производству кормовых гранул, покупку трактора МТЗ- 82;

- Глава КФХ Попов Н.А. на строительство овцефермы и приобретение поголовья овец.

В 2022 году получен грант ИП Попова И.А. на приобретение 38 голов телок мясного направления.

С целью развития личного подсобного хозяйства граждане округа получают субсидии на развитие сферы животноводства. Такую меру поддержки в 2022 году получила житель д. Вишневая Казакова С.В. на приобретение овец.

С целью строительства зерноочистительного комплекса КФХ "Саяны" в 2023 году воспользовалось поручительством «Гарантийного фонда» Фонда «Инвестиционное агентство Курганской области».

Основные проблемы в развитии сельского хозяйства:

нерациональное использование земель сельскохозяйственного назначения;

диспаритет цен на сельскохозяйственную продукцию и материально-технические ресурсы, используемые в сельхозпроизводстве;

финансовая неустойчивость отрасли, обусловленная нестабильностью рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия, недостаточным притоком частных инвестиций;

высокая степень износа сельскохозяйственной техники и сельхозинвентаря;

низкие темпы технологической модернизации отрасли, обновления основных производственных фондов;

дефицит квалифицированных кадров, вызванный низким уровнем и качеством жизни в сельской местности.

* 1. Строительство. Ввод жилья

Не малый вклад в социально-экономическое развитие округа вносит рост объемов строительства, в первую очередь это относится к объектам жилищного строительства. Темпы ввода жилья за 2018-2023 годы имели нестабильную тенденцию и представлены ниже:

**Таблица** Показатели развития строительной отрасли

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Ввод общей площади жилых домов, кв. м | 3923 | 2375 | 4542 | 4379 | 3086 | 3201 |
| в том числе ИЖС | 3923 | 2375 | 4542 | 4379 | 3086 | 3201 |
| Введено квартир, единиц | 37 | 22 | 30 | 35 | 21 | 29 |

На сегодняшний день на территории Юргамышского округа в стадии строительства остаются еще 131 индивидуальный жилой дом, общей площадью 10480 кв.м.

В 2018-2023 годах активно велась работа по ремонту и строительству дорог, как в административном центре р.п. Юргамыш, так и в сельских населенных пунктах. В 2019 году на ремонт автомобильных дорог общего пользования было потрачено 26,236 млн. руб. из них 18,32 млн. руб. собственные средства округа от сбора акцизов с нефтепродуктов. В 2020 году на ремонт автомобильных дорог общего пользования было потрачено 41985,6 млн. руб. из них 10917,1 млн. руб. собственные средства района от сбора акцизов с нефтепродуктов. В 2023 году в р.п. Юргамыш отремонтировано автомобильных дорог с твердым покрытием 1,69 км на сумму 20,7 млн. руб. В 2024 году планируется ремонт ул. Мира протяженностью 1,6 км (11200 кв. м), устройство тротуара по ул. Ленина, протяженностью 1,5 км (2250 кв. м), ремонт проезда к ж/д вокзалу от ул. Мира, протяженность 0,4км (2400 кв. м).

Вопросами реализации «Региональной программы капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах расположенных на территории Курганской области» в Юргамышском муниципальном округе, включая сведения о количестве домов в программе, собираемости взносов, размере задолженности, перечня аккредитованных подрядчиков, количество объектов, сроками ремонта занимается НО «Региональный фонд капитального ремонта многоквартирных домов Курганской области».

В период с 2018 по 2023 годы отремонтированы 7 многоквартирных домов. В 2024 году по предложению регоператора планируются к ремонту:

р.п. Юргамыш, ул. Мира д.13 - замена инженерных коммуникаций;

р.п. Юргамыш, ул. Мира д.74 - ремонт крыши;

р.п. Юргамыш, ул. Мира д.72-ремонт крыши;

р.п. Юргамыш, ул. Труда д.145 – утепление фасада;

п. Новый Мир, ул. Пушкина д.1; ул. Пушкина д.3; ул. Пушкина д.21; ул. Пушкина д.22; ул. Пушкина д. 23А; ул. Ленина д.11; ул. Ленина 15; ул. Ленина 17 - ремонт крыши.

**1.5 Транспорт. Связь**

По состоянию на 1 января 2023 года общая протяженность автомобильных дорог общего пользования местного значения, находящихся в муниципальной собственности составила 372,9 км, в том числе с твердым покрытием - 122,4 км, с усовершенствованным покрытием (цементобетонные, асфальтобетонные, из щебня и гравия, обработанных вяжущими материалами) – 74,3 км.

Практически все крупные населенные пункты округа соединены с административным центром асфальтированными дорогами, исключение составляет с.Скоблино, до которого 3,3 км грунтовой дороги. В северной части округа можно проехать по кольцевому маршруту Юргамыш - Малое Белое – Кислянское – Фадюшино – Вилкино – Караси - Юргамыш, что создает удобство как для автобусного сообщения, так и для грузовых автоперевозок.

С целью оказания транспортных услуг населению в округе утвержден реестр муниципальных маршрутов регулярных перевозок, в котором зарегистрировано 9 маршрутов. Транспортным обслуживанием населения округа занимаются перевозчики:  ООО «ПАТП-2» и ИП Тупикин А.Н.  В июле 2021 года им выданы свидетельства об осуществлении перевозок и карты маршрутов регулярных перевозок на действующие маршруты. По территории округа также проходят два межмуниципальных маршрута, которые позволяют жителям Юргамышского муниципального округа Курганской области посетить областной центр и соседние Мишкинский и Кетовский округа.

Доля населения, не охваченная регулярным автобусным сообщением составляет 40,8% от общей численности населения округа. В связи с этим последние годы очень востребованы услуги такси.

**Таблица** Показатели регулярных перевозок пассажиров

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Число муниципальных маршрутов регулярных перевозок, ед. | 6 | 6 | 6 | 6 | 2 | 2 |
| Число межмуниципальных маршрутов регулярных перевозок, ед. | 2 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Объем перевозок пассажиров на регулярных маршрутах тыс.пасс. | 68 | 76 | 50 | 28 | 21 | 23,4 |

Социально-экономическое развитие округа во многом сдерживается из-за неудовлетворительного состояния автомобильных дорог, главной причиной тому хроническое недофинансирование этой отрасли и физическое старение автомобильных дорог.

В последние годы динамично развивается сфера услуг связи в основном за счет внедрения современных цифровых технологий подвижной радиотелефонной связи, широкополосного доступа к сети «Интернет», технологий кабельного телевидения, а также интерактивных сервисов для населения и организаций.

В рамках Федерального проекта «Информационная инфраструктура» разработанного в рамках национальной программы «Цифровая экономика Российской Федерации» в 2019-2021 годах социально значимые объекты Юргамышского муниципального округа получили широкополосный доступ к сети Интернет, среди которых сельские администрации, пожарные посты, учреждения образования и здравоохранения. Исполнителем государственного контракта выступило ПАО «Ростелеком».

На сегодняшний день услугами ПАО «Ростелеком» в округе пользуются 1068 абонентов по виду «телефония», широкополосный интернет предоставлен 1300 абонентов, заключены договоры с 90 юридическими лицами по предоставлению услуг связи и интернета.

За последние годы в округе снижается объем услуг почтовой связи. Число стационарных отделений почты уменьшилось с 16 единиц в 2018 году до 13 единиц в 2023 году.

* 1. **Потребительский рынок**

Торговая отрасль одна из наиболее быстро развивающихся отраслей экономики Юргамышского муниципального округа Курганской области. За последние 6 лет оборот розничной торговли увеличился в 1,5 раза. В 2023 году объем розничной торговли достиг 1,2 млрд. руб., индекс физического объема оборота розничной торговли составил 102,5 % к уровню 2022 года в сопоставимых ценах.

**Таблица** Основные показатели развития розничной торговли

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование  показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Объем розничной торговли, млн. рублей | 836,6 | 819,1 | 871,3 | 997,7 | 1140,6 | 1255,2 |
| ИФО к предыдущему году, % | 101,6 | 96,4 | 114,5 | 100,8 | 114,3 | 102,5 |
| Оборот розничной торговли в расчете на душу населения за год, рублей | 43941 | 43625 | 47130 | 54552 | 72074 | 79980 |
| Темп роста в фактических ценах к уровню предыдущего года, % | 102,3 | 99,3 | 108,0 | 115,7 | 132,1 | 111,0 |
| Количество торговых объектов, единиц | 174 | 174 | 158 | 161 | 151 | 151 |

В последние годы наблюдается интенсивное развитие сетевой торговли, которая представлена в Юргамышском муниципальном округе: АО «Тандер» (магазин «Магнит у дома», «Магнит косметик»), ООО «Компания «Метрополис» (магазин «Метрополис»), ООО «Альфа-М» (магазин «Красное и белое»), ООО «Агроторг» (магазин «Пятерочка»), ООО «Торгсервис 72» (магазин «Светофор»), ООО «Бест Прайс» (магазин Fix Price). Это положительно влияет на развитие конкуренции и приводит к снижению цен на товары и услуги, позволяет достичь установленные нормативы минимальной обеспеченности населения площадью торговых объектов. Открываются специализированные магазины по продаже мебели, электроники, одежды.

Основным каналом реализации в секторе розничной торговли являются торгующие организации и индивидуальные предприниматели, осуществляющие деятельность в стационарной торговой сети.

На территории Юргамышского муниципального округа в сфере торговли заняты 106 хозяйствующих субъектов, в том числе 89 индивидуальных предпринимателей и 17 юридических лиц. Функционирует 151 торговый объект, общая площадь которых составляет 16656 кв. м, фактический уровень обеспеченности населения площадью торговых объектов составляет 1056,6 кв. м на 1000 человек, при нормативе минимальной обеспеченности 516,4 кв. м. В 2023 году в р.п. Юргамыш были открыты новые торговые объекты: магазин «Пятерочка», магазин «Пивко», магазин «Тургеневский».

В последние годы активно развивается нестационарная торговля. В Схему размещения нестационарных торговых объектов включены 18 мест, в 2023 году были предоставлены 3 места. В р.п. Юргамыш открыты: НТО «Даниловский», НТО Студия «Калейдоскоп», НТО «Шаурма-гриль-кофе», парикмахерская «Натали».

На территории Юргамышского муниципального округа Курганской области функционируют две круглогодичные ярмарки на 170 торговых мест, также проводятся праздничные и тематические ярмарки.

Объем оборота общественного питания в 2023 году составил 7,4 млн. руб., темп роста к уровню предыдущего года – 86 %. В Юргамышском муниципальном округе функционируют 22 объекта общественного питания (с учетом школьных столовых), на 1032 посадочных места.

Объем платных услуг, оказываемых населению организациями округа ежегодно растет: 2019 год-133,5 млн. руб. 2022 год-145,4 млн. руб.

Ключевыми проблемами в развитии потребительского рынка являются:

- недостаточная обеспеченность объектами торговли и бытовых услуг в отдаленных и малонаселенных пунктах округа;

-сокращение доли торговли на рынках и ярмарках.

* 1. **Инвестиции**

За 6 лет в экономику Юргамышского муниципального округа привлечено свыше 2,3 млрд. рублей. Доля проектов, финансируемых за счет бюджетных средств в разные годы составляла от 20 % до 26,5 %.

**Таблица** Объем инвестиционных вложений

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Объем инвестиций в основной капитал, млн. рублей | 205,8 | 256,3 | 323,8 | 450,8 | 520,9 | 628,0 |
| Индекс физического объема инвестиций в основной капитал, в % к предыдущему году | 54,6 | 124,5 | 123,5 | 139,2 | 115,5 | 120,6 |
| Инвестиции в основной капитал на душу населения, руб. | 10810 | 13649 | 17514 | 24650 | 32905 | 40017 |

В 2023 году объем инвестиций в экономику Юргамышского муниципального округа составил 628,0 млн. руб., что выше показателя 2018 года в 3 раза; индекс физического объема инвестиций в основной капитал составил 120,6 % к уровню 2022 года.

Из бюджетных источников финансировались такие проекты как: комплексная застройка в с. Кислянское, строительство газопроводов в с. Малое Белое и п. Зырянка, ремонты общеобразовательных учреждений, учреждений здравоохранения, культуры и спорта, ремонт муниципальных дорог, благоустройство территорий общего пользования.

Из внебюджетных источников были реализованы проекты по модернизации действующих производств, приобретение промышленного оборудования, строительство зерносушильных комплексов и сельскохозяйственных ферм, покупка сельскохозяйственных животных, обновление парка техники; строительство объектов потребительского рынка.

**1.8 Развитие малого и среднего предпринимательства**

По итогам 2023 года численность занятых в сфере малого и среднего предпринимательства составила 1429 человек, в округе осуществляли деятельность 38 организаций и 323 индивидуальных предпринимателей. Наибольшее количество граждан заняты в сфере торговли и предоставления бытовых услуг (32,9 % от общей численности занятых в сфере предпринимательства) в сфере промышленности (24,2 %), в сельском хозяйстве (23,8 %), в сфере грузоперевозок (3,9 %).

**Таблица** Основные показатели деятельности субъектов малого и среднего предпринимательства

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Количество субъектов МСП, ед. | 344 | 347 | 303 | 283 | 300 | 361 |
| Индивидуальные предприниматели/занятых у ИП | 296/441 | 299/491 | 263/528 | 238/450 | 258/376 | 323/373 |
| Средних предприятий/занятых | 1/295 | 0 | 2/514 | 2/438 | 1/246 | 2/447 |
| Малых предприятий/занятых | 47/480 | 48/519 | 39/443 | 43/360 | 41/352 | 36/286 |
| Доля занятых в МСП к занятым в экономике, % | 23,5 | 21,0 | 28,8 | 27,8 | 23,0 | 26,8 |
| Среднемесячная заработная плата, рублей | 13600 | 13700 | 17078 | 21296 | 22990 | 27280 |
| Объём оборота субъектов МСП, млн.рублей | 2973 | 3530 | 4200 | 4300 | 4650 | 4929 |
| Объём инвестиций в основной капитал, тыс.руб. | 53562 | 45872 | 81152 | 176000 | 100878 | 277866 |
| Меры государственной поддержки, млн. рублей | 0 | 0 | 10,278 | 10,024 | 11,790 | 12,322 |

Малый и средний бизнес Юргамышского муниципального округа Курганской области охватывает практически все основные виды экономической деятельности. Доля занятых в малом и среднем предпринимательстве в общей численности занятых в экономике увеличилась с 21,0 % в 2018 году до 26,8 % в 2023 году. Количество субъектов малого предпринимательства увеличилось с 344 в 2018 году до 361 в 2023 году.

Объем оборота субъектов МСП за последние шесть лет увеличился в 1,6 раза и составил в 2023 году около 5 млрд. рублей. В 2 раза увеличился размер заработная платы работников, занятых в сфере предпринимательства, который в 2023 году составил 27280 рублей.

За период с 2018 по 2023 год в сфере МСП создано более 400 новых постоянных рабочих мест.

Главными сдерживающими факторами в развитии малого и среднего предпринимательства являются:

- низкая предпринимательская активность населения;

- недостаток квалифицированных кадров;

- высокие тарифы на энергоносители;

- высокие процентные ставки по кредитам;

- более благоприятный инвестиционный климат соседних регионов.

**1.9 Бюджет**

Доходы бюджета Юргамышского округа Курганской области за 2018 – 2023 годы выросли в 1,6 раза – с 558,7 млн. руб. до 898,5 млн. руб., расходы – с 551,0 млн. руб. до 895,1 млн. руб. (также в 1,6 раза).

Структура доходов за 2018 - 2023 годы отражает следующую динамику: удельный вес собственных доходов в общем объеме доходов бюджета за 2018 год составил 27,0 % со снижением до 24,7 % в 2020 году и 20,8 % в 2023 году.

Собственные доходы бюджета Юргамышского округа Курганской области за 2018 - 2023 годы выросли в 1,2 раза.

Бюджет Юргамышского округа Курганской области в 2023 году исполнен по собственным доходам на 186,9 млн. руб. (в 2022 году на 169,1 млн. руб., в 2021 году на 146,4 млн. руб.). По сравнению с предыдущим годом собственные доходы бюджета увеличились на 10,5 %. За период 2018 - 2023 годов собственные доходы бюджета выросли в 1,2 раза.

В целом отмечается положительная динамика изменения как общей величины собственных доходов бюджета Юргамышского округа Курганской области, так и основных доходных источников.

В структуре налоговых и неналоговых доходов бюджета Юргамышского округа Курганской области за 2023 год 89,7 % занимают налоговые доходы, 10,3 % – неналоговые доходы. Основными источниками доходов за последние три года являются налог на доходы физических лиц и акцизы за нефтепродукты – 81,5 % собственных доходов бюджета.

Лидирующую позицию занимает налог на доходы физических лиц, на долю которого в 2023 году приходится 72,9 % (136,8 млн. руб., на 15,0 % выше уровня 2022 года). Темп роста поступлений налога на доходы физических лиц за период с 2018 года изменялся от 84,2 % (в 2021 году) до 125,4 % (в 2022 году).

Вторым по значимости доходным источником с долей 8,6 % являются акцизы за нефтепродукты. Поступления в 2023 году составили 16,1 млн. руб., что на 3,9 % выше уровня предыдущего года.

Безвозмездные поступления в бюджет округа за 2018-2023 годы возросли с 407,9 млн. руб. до 710,7 млн. руб. (в 1,7 раза), из них дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности и на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов – с 151,4 млн. руб. до 261,9 млн. руб. (в 1,7 раза). Целевая финансовая помощь увеличилась на 192,3 млн. руб. или в 1,7 раза.

Бюджет Юргамышского округа Курганской области имеет традиционно социальный характер: удельный вес расходов на финансирование социальной сферы за последние шесть лет составлял около 76 % от общего объема расходов. Основную их часть составляют расходы на:

образование – от 60,5 % до 62,0 %;

социальную политику – около 5 %;

Расходы на дорожную деятельность за период 2018-2023 годов увеличились в 1,8 раз и составили 35,6 млн. руб.

По экономической структуре расходов:

расходы на заработную плату с начислениями, составляющую более половины расходов бюджета (от 62 % до 52 %), возросли в 1,4 раза (с 343 млн. руб. до 466 млн. руб.);

социальные выплаты населению – в 1,1 раза (с 41 млн. руб. до 47 млн. руб.).

Не смотря на то, что в округе наблюдается острая нехватка финансовых ресурсов, расходы на капитальные вложения и приобретение оборудования увеличились в 2 раза. Уровень бюджетной обеспеченности бюджета Юргамышского округа Курганской области в 2018 году составил 12,6, в 2023 году – 26,4.

* 1. **Демография**

За период 2018-2023 годы демографическая ситуация в округе характеризуется:

- устойчивой тенденцией сокращения численности населения с 19,0 тыс. чел. на конец 2018 года до 15,7 тыс. чел. на конец 2023 года;

- сохраняющейся естественной убылью населения – число умерших превышает число родившихся, естественная убыль населения колеблется от 120 до 220 чел. ежегодно;

- старением населения – численность населения в трудоспособном возрасте уменьшилась с 9,2 тыс. чел. в 2018 году до 7,8 тыс. чел. в 2022 году.

На 1 января 2023 года численность постоянного населения округа составила 15832 человека, из них 45,7 % мужчины (7232 чел.) и 54,3 % женщины (8600 чел.). Городское население составляет 40,4 %, на долю сельского приходится 59,6 %. Плотность населения - 6 человек на 1 кв. км.

За последние 6 лет наблюдается снижение показателей рождаемости: в 2018 году родилось 167 человек, в 2023 году – 138 человек; при этом смертность сохраняется на высоком уровне 290-350 человек в год. Естественная убыль населения увеличилась в 1,5 раза: на 8 человек родившихся приходится 19 человек умерших.

На численность населения оказывают влияние и миграционные процессы. В 2023 году, впервые, наблюдался миграционный прирост. Численность населения увеличилась на 25 человек, в округ прибыли 854 человека, тогда как на постоянное жительство выбыли 829 человек. Большая часть граждан, покидающих территорию округа, приходится на сельскую местность. Основной причиной тому является сокращение объемов сельскохозяйственного производства и отсутствие работы. Основные миграционные потоки сформировались с соседними областями Уральского федерального округа.

**Таблица** Показатели естественного движения населения и миграции

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г |
| Численность населения на конец года, чел. | 19039 | 18776 | 18487 | 18289 | 15832\* |
| Численность населения моложе трудоспособного возраста, чел. | 3993 | 3887 | 3791 | 3733 | 3283 |
| Численность населения трудоспособного возраста, чел. | 9242 | 9331 | 9173 | 9349 | 7859 |
| Численность населения старше трудоспособного возраста, чел. | 5804 | 5558 | 5523 | 5207 | 4690 |
| Естественный прирост (+), убыль (-) населения, человек | -127 | -136 | -179 | -212 | -190 |
| Миграционный прирост (+), снижение (-) населения, человек | -118 | -127 | -110 | +17 | -120 |

\*-по итогам Всероссийской переписи населения 2021 года

Анализ семейно-брачных отношений показал, что в Юргамышском муниципальном округе за последние годы наблюдается тенденция сокращения количества разводов. При этом количество заключаемых браков не имеет ярко выраженной динамики.

**Таблица** Динамика зарегистрированных браков и разводов

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Годы | Количество браков, ед. | Количество разводов, ед. | % разводов |
| 2018 | 90 | 79 | 87,8 |
| 2019 | 95 | 51 | 53,7 |
| 2020 | 101 | 104 | 102,9 |
| 2021 | 99 | 82 | 82,8 |
| 2022 | 108 | 90 | 83,3 |
| 2023 | 91 | 61 | 67,0 |

* 1. **Уровень жизни населения и рынок труда**

В общей численности постоянного населения доля граждан в трудоспособном возрасте - 49,6 %, доля детей - 20,7 %, старше трудоспособного возраста - 29,6 %. Ежегодно повышается коэффициент демографической нагрузки на трудоспособное население.

Общая численность занятых в экономике округа в 2023 году составила 5300 человек. Структура численности работающих по видам экономической деятельности выглядит следующим образом: промышленность - 600 человек (11,3 %), сельское хозяйство - 650 человек ( 12,3 %), потребительский рынок -1000 человек (18,9 %), транспортировка (в том числе трубопроводный) и хранение - 820 человек (15,5 %), государственное управление и обеспечение военной безопасности, социальное обеспечение - 610 человек (11,5 %), здравоохранение - 440 человек (8,3 %), образование-710 человек (13,4 %), деятельность в области культуры, спорта, организации досуга и развлечений 140 человек (2,6 %). Доля граждан, занятых в малом бизнесе составляет - 25 %.

**Таблица** Показатели уровня жизни населения

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Численность граждан, занятых в экономике округа, человек | 6435 | 6240 | 6055 | 5500 | 5400 | 5300 |
| Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата работников организаций, рублей | 35860,8 | 35198,8 | 37628,9 | 36448,4 | 43035,1 | 49867,4 |
| Темп роста в % к прошлому году | 107,0 | 98,6 | 107,0 | 96,4 | 117,9 | 116,7 |
| Прожиточный минимум в среднем на душу населения (в среднем за год), руб. | 9387,0 | 9795,0 | 10588,0 | 10696,0 | 11233,0 | 13513,0 |
| Прожиточный минимум по основным социально-демографическим группам населения, руб. | | | | | | |
| Трудоспособного населения | 10023,0 | 10466,0 | 11312,0 | 11516,0 | 12244,0 | 14729,0 |
| пенсионеров | 7808,0 | 8148,0 | 8735,0 | 9248,0 | 9660,0 | 11621,0 |
| детей | 9799,0 | 10200,0 | 11147,0 | 11452,0 | 11738,0 | 13874,0 |

За 6 лет размер среднемесячной номинальной начисленной заработной платы увеличился почти в 1,5 раза. По уровню заработной платы Юргамышский муниципальный округ занимает 3 место в Курганской области.

Важнейшим показателем, характеризующим состояние рынка труда является уровень безработицы. С апреля 2020 года в связи с введением ограничительных мер и увеличением размера пособия по безработицы наблюдался значительный рост численности граждан, обратившихся за назначением пособия по безработицы. На конец 2020 года уровень регистрируемой безработицы достиг максимума и составил 9,8 % к численности рабочей силы. В последующие годы данный показатель имел тенденцию к снижению.

**Таблица** Показатели рынка труда

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Среднегодовая общая численность безработных, чел. | 900 | 1130 | 2129 | 1610 | 1520 | 1450 |
| Уровень общей безработицы, % | 14,0 | 18,1 | 35,2 | 29,3 | 28,1 | 27,3 |
| Уровень регистрируемой безработицы (на конец года), % к численности рабочей силы | 2,6 | 3,3 | 9,8 | 4,1 | 3,0 | 1,2 |
| Количество вакансий, заявленных работодателями в течение года/ рабочих мест | 263/515 | 231/452 | 201/459 | 224/506 | 139/433 | 82/209 |
| Коэффициент напряженности на 1 вакансию (число незанятых граждан, претендующих на одну вакансию), ед. | 1,2 | 1,3 | 2,3 | 2,7 | 1,6 | 1,2 |

Ключевые проблемы рынка труда Юргамышского муниципального округа:

- сокращение трудовых ресурсов за счет естественной убыли и миграции населения;

- сезонный характер работы в сельской местности;

- низкая оплата труда в большинстве заявленных вакансий;

- низкая конкурентоспособность на рынке труда отдельных категорий граждан (женщины, имеющие малолетних детей, инвалиды, многодетные родители, лица, вернувшиеся из мест лишения свободы).

**1.12 Образование**

**Дошкольное образование**

За последние 6 лет на территории Юргамышского муниципального округа Курганской области сократилась сеть дошкольных организаций, оказывающих образовательные услуги.

Проведена реорганизация 9 дошкольных образовательных организаций путём присоединения в качестве структурных подразделений к образовательным учреждениям - МКДОУ Кипельский д\с «Колосок»; МКДОУ Малобеловский д\с «Алёнушка»; МКДОУ Шемелинский д\с «Ручеёк»; МКДОУ Скоблинский д\с «Искорка»; МКДОУ Гагарьевский д\с «Рябинка»; МКДОУ Гороховский д\с «Ромашка»; МКДОУ Юргамышский д\с «Сказка»; МКДОУ «Юргамышский детский сад «Березка», МКДОУ Новомировский д\с «Алёнушка»; МКДОУ Красноуральский д\с «Теремок».

Ликвидированы: «Детский сад «Берёзка» - МКДОУ «Юргамышский детский сад «Улыбка» и «Детский сад «Солнышко» - СП МКОУ Скоблинская ООШ.

Ликвидированы группы кратковременного пребывания: СП МКОУ «Кислянская СОШ» в д. Фадюшино; Детский сад «Теремок» - СП МКОУ «Красноуральская СОШ»;

МКДОУ Вилкинский д\с «Солнышко»; МКОУ «Островская СОШ».

Закрыты 3 дошкольные группы в «Детский сад «Алёнушка» - СП МКДОУ «Юргамышский детский сад «Улыбка»; «Детский сад «Ромашка» -СП МКОУ Гороховская СОШ; МКДОУ Кислянский д\с. «Сказка».

В 2023 году количество юридических лиц в сфере дошкольного образования составило 2 единицы; структурных подразделений 10 единиц. Лицензированы 2 юридических лица.

Создание при ДОУ консультационно - методических центров позволило улучшить ситуацию оказания психологической помощи детям дошкольного возраста и их родителям. Продолжается процесс внедрения новых федеральных государственных образовательных стандартов дошкольного образования (ФГОС ДО).

МКДОУ Юргамышский детский сад «Улыбка» является областной инновационной площадкой по теме «Детский сад для детей: развивающая оценка, качество дошкольного образования».

**Таблица**  Основные показатели дошкольного образования

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Количество образовательных организаций, осуществляющих образовательную деятельность по образовательным программам дошкольного образования (ДОО) | 14 | 14 | 14 | 12 | 12 | 12 |
| Детей в ДОО, чел. | 866 | 809 | 724 | 669 | 590 | 565 |
| Количество детей, состоящих на учете для определения в ДОО | 14 | 140 | 131 | 131 | 121 | 121 |

**Общее образование**

В последние годы наблюдается тенденция к уменьшению численности детей школьного возраста, наполняемость в классах снизилась, что привело к процессу оптимизации школьной сети: средняя школа в с. Скоблино преобразована в основную; основная школа в с. Малое Белое стала структурным подразделением Юргамышской СОШ; основная школа в с. Вилкино стала структурным подразделением Карасинской СОШ.

В 2023-2024 учебном году осуществляют деятельность 13 общеобразовательных учреждений, из которых 10 средние школы, 1 основная школа и 2 структурных подразделения, из которых 11 юридические лица. Школы переходят поэтапно на обновленный федеральный государственный образовательный стандарт (ФГОС).

Во всех школах в 4 классах реализуется курс «Основы религиозных культур и светской этики», также обучающиеся 1- 4 классов общеобразовательных учреждений округа участвуют в проекте «Шахматный всеобуч».

В соответствии с приказом Департамента образования и науки от 21.12.2023 года № 1297 «Об утверждении плана мероприятий по развитию инженерного образования в Курганской области» в 2024-2025 учебном году в Новомировской СОШ откроются инженерные классы (5-11 классы).

**Таблица** Основные показатели общего образования

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Количество образовательных учреждений(ОУ), ед. | 15 | 15 | 14 | 14 | 14 | 13 |
| Численность обучающихся в ОУ, чел. | 2292 | 2289 | 2232 | 2223 | 2188 | 2112 |
| Средняя наполняемость класса в ОУ | 13,2 | 13,3 | 12,8 | 12,7 | 12,9 | 12,5 |
| Численность обучающихся ОУ во 2-ю смену, чел. | 202 | 236 | 223 | 413 | 167 | 137 |
| Доля обучающихся ОУ во 2-ю смену, % | 8,8 | 10,3 | 9,9 | 18,6 | 7,6 | 6,5 |

**Дополнительное образование**

Главная функция - помочь реализовать и удовлетворить творческие возможности и образовательные потребности каждого ребенка.

На территории округа функционирует учреждение дополнительного образования детей: МБУДОД «Юргамышская детско-юношеская спортивная школа», структурное подразделение «ДДЮ Ступени», в которых реализуются программы социально-гуманитарного, технического, спортивного и художественного направления, в которых занимается 311 детей.

**Таблица** Основные показатели дополнительного образования

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Количество образовательных организаций, осуществляющих образовательную деятельность по образовательным программам дополнительного образования, ед. | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Число детей, получающих дополнительное образование, чел. | 276 | 288 | 293 | 300 | 330 | 311 |
| Процент охвата детей дополнительным образованием, % | 12,0 | 12,5 | 13,1 | 13,4 | 15,0 | 14,7 |

В образовательных организациях округа также действуют кружки и секции социально-гуманитарного, технического, художественного и спортивного направления, в которых занимается 1624 обучающихся, что составляет 76,8 %. Охват детей в возрасте 6-18 лет различными формами дополнительного образования увеличивается.

**Кадровое обеспечение**

Кадровый состав образовательных учреждений представлен 326 педагогическими и руководящими работниками, обладающими достаточно высокой квалификацией и уровнем профессионального мастерства, из которых 238 педагогических работника в общеобразовательных организациях, 9 педагогов дополнительного образования, 79 в дошкольных учреждениях. Высшее образование имеют 192 педагога (58,8 %). Имеют квалификационную категорию 181человек (55,5 %), в том числе высшую категорию -16,8 %, первую – 38,6 %.

Продолжается старение педагогических кадров. В возрасте до 25 лет- 15 учителей (4,6%), от 25 до 35 лет - 47 учителей (14,4 %), старше 35 лет - 217 учителей (66,5 %).

С 1 сентября 2023 года приступили к педагогической деятельности 2 молодых специалиста (в 2022 году - 7 специалистов).

С каждым годом все острее стоит вопрос комплектования образовательных учреждений педагогическими кадрами на начало учебного года. Жилье молодым специалистам не предоставляется в связи с отсутствием такового. Осуществляется компенсация за коммунальные услуги, меры социальной поддержки из стимулирующего фонда каждой образовательной организации в размере 3 000 рублей ежемесячно. Отделом образования и Администрацией Юргамышского муниципального округа взята на особый контроль заработанная плата молодых специалистов, чтобы заинтересовать и привлечь в школы округа, обеспечив им нагрузку до 25 учебных часов со всеми стимулирующими выплатами и доведя заработанную плату до целевого показателя по зарплате.

**1.13 Здравоохранение**

В Юргамышском муниципальном округе имеется сеть лечебно-профилактических учреждений: круглосуточный стационар развернут на 46 коек, 2 амбулатории, 15 действующих фельдшерско-акушерских пунктов. На 1 января 2024 года количество врачей в округе - 16, численность среднего медперсонала - 135 человек.

Медико-демографическая ситуация остается тревожной. Сохраняются относительно высокие показатели общей смертности населения 13 случаев на 1000 жителей (за 2023 год). На протяжении многих лет в структуре причин общей смертности преобладают болезни органов системы кровообращения, дыхательной системы, злокачественных новообразований, внешние причины и травмы.

**Таблица** Показатели развития системы здравоохранения

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Название показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Рождаемость, человек | 164 | 146 | 129 | 152 | 119 | 102 |
| Общая смертность, человек | 291 | 284 | 307 | 364 | 301 | 207 |
| Смертность от болезней сердечно-сосудистой системы | - | 107 | 142 | 151 | 139 | 93 |
| Смертность от новообразований | - | 41 | 48 | 46 | 38 | 36 |
| Младенческая смертность | 1 | 0 | 1 | 0 | 2 | 0 |
| Обеспеченность врачами | 22 | 23 | 22 | 19 | 17 | 16 |

Показатели общей заболеваемости населения Юргамышского муниципального округа не имеют выраженной тенденции к снижению, что, однако, не является свидетельством ухудшения здоровья населения, а связано с развитием диагностических технологий, а также проведением мероприятий диспансеризации и выявлением заболеваний на более ранних стадиях.

За последние пять лет Юргамышский филиал ГБУ «Межрайонная больница № 4» для укрепления материально-технической базы ЛПУ приобретено основных средств на общую сумму 29,2 млн. рублей. В рамках программы «Модернизация здравоохранения» за период 2018 -2023 годы было приобретено оборудование: строительство 3 модулей ФАП, цифровой флюорограф, лабораторное оборудование, автомобиль скорой помощи, 5 легковых автомобилей, проведены ремонты ФАПов и здания центральной больницы.

**1.14 Культура**

Сфера культуры Юргамышского муниципального округа Курганской области включает в себя 19 клубных учреждений, 19 библиотек и 1 детскую школу искусств.

Муниципальное бюджетное учреждение «Юргамышский центр культуры» включает в себя дома культуры, клубы и библиотечные учреждения Юргамышского муниципального округа Курганской области.

**Таблица** Основные показатели в сфере культуры

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Число учреждений культуры, ед. | 21 | 21 | 21 | 21 | 19 | 19 |
| Количество культурно-досуговых мероприятий, ед. | 3490 | 3825 | 2118 | 3220 | 3554 | 3665 |
| Количество клубных формирований, ед. | 185 | 183 | 188 | 189 | 192 | 193 |
| Число участников клубных формирований, чел. | 2438 | 2582 | 2531 | 2532 | 2610 | 2620 |
| Общее число библиотек, ед. | 20 | 20 | 20 | 20 | 19 | 19 |
| Охват библиотечным обслуживанием, % | 52,6 | 52,7 | 50,8 | 53,5 | 66,2 | 70,7 |
| Книговыдача, тыс.экз. | 203,2 | 203,5 | 160,0 | 186,5 | 180,2 | 171,7 |
| Школа искусств, ед. | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Число учащихся в школе искусств, чел. | 215 | 228 | 230 | 234 | 238 | 251 |

В учреждениях культуры работает 63 специалиста. Средний возраст работников составляет 48 лет. Высшее профессиональное образование имеют 18 специалистов, 45 человек имеют средне-специальное профессиональное образование.

Начиная с 2018 года, наблюдается стабильное увеличение средней заработной платы работников учреждений культуры (2021 год – 29926 руб., 2022 год – 31531 руб., 2023 год – 38250 руб.).

Собственные доходы учреждений культуры за 2023 год составили 759,4 тыс. руб. Несмотря на сокращение по сравнению с уровнем 2018 года числа учреждений культуры, число клубных формирований выросло с 185 до 193 единиц, увеличилось и количество участников клубных формирований на 7,4 % (с 2438 чел. до 2620 чел.).

Значимым достижением стало увеличение количества творческих коллективов. Звание «Народный» имеют 9 коллективов и одному коллективу, присвоено звание «Заслуженный».

Художественные коллективы учреждений культуры являются активными участниками Всероссийских, международных, региональных конкурсов и фестивалей, таких как, Всероссийский фестиваль казачьей культуры «Наследники Ермака», Региональный (в рамках Всероссийского) фестиваль народного творчества «Салют Победы», посвященный Победе в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов, открытый городской фестиваль самодеятельного художественного творчества "Зауральские самоцветы" и др.

Значимым событием в 2023 году стал капитальный ремонт Юргамышского центра культуры. Открылись новые формы работы: детская игровая комната «Не скучай-КА», клуб «Киномания». Успешно продолжают свою работу различные мастер-классы по декоративно-прикладному искусству.

С 2018 года на территории Юргамышского муниципального округа реализуется федеральный проект «Культура малой Родины», в рамках которого улучшается материально-техническая база учреждений клубного типа. В рамках проекта для учреждений культуры приобретена новая мебель, оргтехника, аппаратура.

На базе Центра культуры открылась «Сувенирная лавка», где каждый желающий может приобрести продукцию мастеров декоративно-прикладного искусства.

Система художественного образования Юргамышского муниципального округа Курганской области представлена детской школой искусств, в которой обучается 251 ученик на 5 отделениях: «Живопись», «Искусство театра», «Фортепиано», «Народные инструменты», «Хореографическое искусство», «Музыкальный фольклор». За последние шесть лет число учащихся увеличилось с 215 в 2018 году до 251 в 2023 году, которыми получены 229 дипломов лауреата международных, всероссийских, региональных конкурсов и фестивалей.

За период с 2018 года по 2023 год появились 4 новые программы обучения: "Основы театрального искусства", "Подготовительный класс. Фортепиано", "Декоративно-прикладное искусство", "Музыкальный фольклор".

Основными направлениями деятельности библиотек округа были и остаются: гражданско-патриотическое, краеведческое, экологическое, правовое воспитание.

Охват населения библиотечным обслуживанием составляет – 70,7 %, что существенно выше показателя 2018 года. Количество читателей библиотек в сравнении с 2018 годом увеличилось на 1059 человек, однако книговыдача снизилась по причине низкой обновляемости фондов, особенно в сельских библиотеках и перехода на сокращенный график работы сельских библиотек. Традиционно, на книговыдачу в стационарном режиме приходится большая часть всей выдачи библиотек, в 2023 году она составила 85,2%.

Ключевые проблемы в развитии сферы культуры:

- недостаточное финансирование учреждений культуры, слабая материально-техническая база;

- недостаточная активность и вовлеченность населения в культурную деятельность;

- низкая платежеспособность населения при оплате услуг в сфере культуры.

**1.15 Социальное обслуживание населения**

По состоянию на 01.01.2024 года в Юргамышском муниципальном округе зарегистрировано 4360 получателей мер социальной поддержки отдельных категорий граждан, в т.ч. 2105 человек получателей ежемесячных пособий на детей и получателей ЕДВ за счет средств областного бюджета 1159, Почетных доноров 130 и 116 семей являются получателями субсидий на оплату жилищно-коммунальных услуг. Кроме того, 965 федеральных и 887 областных льготников получают коммунальные льготы в денежной форме.

По всем категориям граждан, имеющим право на предоставление мер социальной поддержки за 2023 год выплачено 86,39 млн. рублей, в т.ч. всех видов детских пособий - более 53,0 млн. рублей, ЕДВ ветеранам труда, труженикам тыла и репрессированным - более 4,9 млн. рублей, денежные выплаты Почетным донорам – 2,15 млн. рублей.

**Таблица** Получатели мер социальной поддержки

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Количество получателей мер социальной поддержки, человек | 4895 | 4782 | 5132 | 5141 | 5120 | 4360 |
| в том числе семей с детьми | 2045 | 1995 | 2445 | 2420 | 2432 | 2105 |

Немаловажным вопросом обслуживания населения является повышение жизненного уровня граждан пожилого возраста и инвалидов.

С 2018 года в Юргамышском филиале ГБУ «Центр социального обслуживания № 5» функционируют 3 отделения: два отделения социального обслуживания на дому, отделение по работе с семьёй и детьми. Количественные показатели получателей мер социальной поддержки социальных услуг менялись в зависимости от изменений в структуре центра и перечня оказываемых услуг:

**Таблица** Получатели мер социальной поддержки ГБУ «ЦСО № 5» по Юргамышскому округу

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2018 г | 2019 г | 2020 г | 2021 г | 2022 г | 2023 г |
| Обслужено человек | | | | | |
| Отделения социального обслуживания на дому | 248 | 225 | 232 | 234 | 215 | 222 |
| Работа с инвалидами | 267 | 511 | 441 | 451 | 474 | 475 |
| Отделение по работе с семьёй | 332 | 319 | 272 | 278 | 272 | 273 |

Юргамышским филиалом ГБУ «Центр социального обслуживания № 5» реализуются мероприятия подпрограмм: «Развитие эффективных социальных практик, направленных на сокращение бедности семей с детьми и улучшение условий жизнедеятельности детей в таких семьях, на территории Курганской области»; «Развитие альтернативных технологий, предоставления услуг в стационарной форме социального обслуживания детей с инвалидностью включая организацию сопровождаемого проживания на территории Курганской области»; программа «ПРАВО БЫТЬ РАВНЫМ»; «Формирование системы комплексной реабилитации и абилитации инвалидов, в том числе детей-инвалидов» Государственной программы Курганской области «Доступная среда для инвалидов». В рамках данных подпрограмм на средства Фонда поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации, приобреталось игровое и модульное оборудование.

1.16 Физическая культура и спорт

За период с 2015 года в Юргамышском муниципальном округе обеспечено увеличение численности всех категорий населения, привлеченных к систематическим занятиям физической культурой и спортом: доля населения систематически занимающегося физической культурой и спортом, в общей численности населения Юргамышского муниципального округа возросла с 33 % до 62,5 %в 2023 году; доля обучающихся и студентов, систематически занимающихся физической культурой и спортом, в общей численности обучающихся и студентов возросла с 33 % до 98 % в 2023 году.

Подготовлено 86 массовых разрядов: 8 спортсменов Юргамышского муниципального округа Курганской области зачислены в сборные команды Курганской области для участия во Всероссийских соревнованиях: футбол 2 спортсмена и самбо 4 спортсмена. Главными видам спорта культивируемыми на территории округа являются: самбо, дзюдо, лыжные гонки, биатлон, футбол, хоккей, волейбол.

На территории Юргамышского муниципального округа, на базе Юргамышской ДЮСШ был создан муниципальный центр тестирования по выполнению видов испытаний (тестов), требований к оценке уровня знаний и умений в области физической культуры и спорта Постановлением № 607 от 5 октября 2015 года. Введена ставка специалиста по реализации норм комплекса ГТО на территории Юргамышского муниципального округа. На сегодняшний день 2528 жителей округа приступили к выполнению испытаний (тестов), требований к оценке уровня знаний и умений в области физической культуры и спорта.

На территориях 8 школ и на территории спортивного комплекса Юргамышского муниципального округа установлены спортивные площадки для подготовки и выполнения норм Комплекса ГТО.

**Таблица** Показатели выполнения норм ГТО

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Название показателей | 2018 г. | 2019 г. | 2020 г. | 2021 г. | 2022 г. | 2023 г. |
| Количество приступивших к выполнению испытаний ГТО, чел. | 256 | 242 | 59 | 104 | 166 | 267 |
| Количество выполнивших на знаки отличия, чел. | 110 | 133 | 39 | 18 | 147 | 199 |

В округе немало делается для развития физкультуры и спорта. С 2015 года произведен капитальный ремонт спортивного зала ДЮСШ, спортивного зала на территории спортивного комплекса р.п. Юргамыш, капитальные ремонты в школьных спортивных залах с. Караси, с. Чинеево, с. Горохово, с. Гагарье, с. Скоблино, р.п. Юргамыш и п. Новый Мир. На территории спортивного комплекса установлены 2,5 большие спортивные площадки с уличными тренажерами, малая спортивная площадка для подготовки и выполнения норм комплекса ГТО, пластиковая хоккейная коробка, произведён ремонт ограждения, трибун, беговых дорожек и тротуара.

Многие выпускники спортивной школы получили звание «кандидат в мастера спорта», стали призерами Всероссийский сельских игр по самбо, первенства России, победителями и призерами первенства УрФО.

Для лучшей подготовки лыжников установлены помещения для переодевания в количестве 2 штук (вагоны) приобретён снегоход и оборудуется база вблизи д. Елизаветинка, выделяется автобус для доставки спортсменов на тренировочные занятия 3 раза в неделю.

В округе ежегодно проводится Спартакиада школьников, в которую включены соревнования по легкой атлетике, баскетболу, волейболу, футболу, лыжным гонкам, соревнования по ГТО. Это активизирует спортивную работу в школах округа, стимулирует детей к занятиям физической культурой, здоровому образу жизни. Спартакиада помогает выявить лучшую постановку спортивной работы и обмениваться опытом работы между преподавателями физвоспитания, а также отбирать лучших спортсменов для участия в соревнованиях разных уровней.

Спортсмены принимают активное участие в областных соревнованиях «Золотой колос» и «Зауральская метелица», в которых добиваются неплохих результатов.

Постепенно физическая культура и спорт в округе становятся все более массовыми, открываются новые спортивные секции, все больше детей и взрослых приобщаются к спорту, выбирают здоровый образ жизни.

На период до 2030 года предполагается дальнейшее развитие физкультуры и спорта в округе. Планируется построить в Кипельской средней школе разрушившийся спортивный зал, продолжить работу по организации лыжной базы и базы спортивного отдыха в близи д. Елизаветинка, продолжить работу по благоустройству хоккейных кортов округа и организации хоккейных команд.

**2.** **SWOT-анализ (анализ сильных сторон, слабых сторон, возможностей и угроз) развития Юргамышского муниципального округа Курганской области**

|  |  |
| --- | --- |
| **Сильные стороны** | **Слабые стороны** |
| Выгодное географическое положение в системе транспортных коммуникаций: с выходом на Транссибирскую железнодорожную магистраль и автомобильную дорогу республиканского значения «Иртыш».  Наличие магистральных газо-нефтепроводов.  Наличие запасов минерально-сырьевых ресурсов: бентонитовых глин, красных глин, железной руды.  Высокий потенциал обрабатывающих производств, полностью обеспечивающих потребность в хлебе, мясной продукции.  Стабильно благоприятная ситуация в сфере межнационального взаимодействия. | Низкая эффективность использования местных природных ресурсов, отсутствие переработки местных природных ресурсов «на месте».  Низкая оснащенность сельского хозяйства современной техникой при высоких природно-климатических рисках.  Естественная и миграционная убыль населения.  Проблема на рынке труда: несоответствие спроса и предложения рабочей силы; миграционный отток квалифицированных кадров.  «Старение» квалифицированных кадров и низкий уровень обновления кадров в системе образования, культуры.  Нехватка медицинских кадров, особенно врачей узких специальностей.  Низкие темпы социального развития сельских территорий, недостаточный уровень благоустройства.  Отсутствие возможности круглогодичного транспортного сообщения с отдалёнными населенными пунктами округа и областным центром. |
| **Возможности** | **Угрозы** |
| Наличие Южно-Уральской железной дороги и автодороги «Иртыш» федерального значения, позволяет с минимальными затратами осуществлять производственные связи сельскохозяйственных производителей и перерабатывающих структур.  Близость к крупнейшим потребителям Урала, Западной Сибири, перспективы развития экспорта с соседними государствами;  Использование мер государственной поддержки промышленности на федеральном и региональном уровнях.  Увеличение численности трудовых ресурсов за счет добровольного переселения в Юргамышский муниципальный округ соотечественников, проживающих за рубежом;  Реализация проектов в рамках государственно-частного партнерства;  Реализация программы капитального ремонта многоквартирных домов на 2014-2045 годы, рост заказов на общестроительные работы. | Ухудшение демографической ситуации, сокращение численности населения в связи с высоким показателем смертности населения.  Снижение доли граждан трудоспособного возраста.  Высокий уровень жизни в соседних регионах, что стимулирует миграционный отток населения.  Ветшание зданий и сооружений учреждений социальной сферы, высокий уровень износа инженерной и коммунальной инфраструктуры.  Высокий риск аварийных ситуаций из-за изношенности основных фондов промышленных предприятий. |

**3. Сценарии развития и приоритеты социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области**

Среднесрочные и долгосрочные перспективы развития Юргамышского муниципального округа Курганской области будут определяться с учетом внешних факторов развития на фоне развития ряда социально-экономических процессов, тенденций и ограничений, характерных для развития как Юргамышского муниципального округа Курганской области, так и Курганской области.

При реализации Стратегии возможны два варианта развития:

- консервативный сценарий;

- базовый сценарий.

Консервативный сценарий предполагает инерционное функционирование экономики, при котором будут реализованы только часть запланированных целевых показателей в связи с ухудшением социально - экономических условий в регионе и Российской Федерации в целом.

В округе продолжится отток трудовых ресурсов, рост доли населения нетрудоспособных возрастов и как следствие ухудшение демографической ситуации. Уровень рождаемости будет зависеть скорее от федеральных инициатив в области социальных льгот и субсидий за рождение детей. В структуре доходов населения будет увеличиваться доля социальных выплат, сохранятся тенденции отставания доходов и конечного потребления населения, низкий уровень конкурентоспособности обрабатывающего сектора и низкая инвестиционная привлекательность производства. Хозяйствующие субъекты округа будут в основном поддерживать и частично модернизировать существующие производства, а в отдельных случаях закрывать убыточные или неперспективные.

Источники финансирования, на которые следует рассчитывать при реализации консервативного сценария, ограничатся в основном субсидиями из областного бюджета и финансированием за счёт государственных (региональных и федеральных) программ.

Консервативный вариант развития - это такой вариант, при котором основная задача - сохранение имеющихся положительных тенденций развития экономики округа и сохранение позиций среди округов Курганской области.

Среднегодовые темпы роста показателей социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области при консервативном сценарии (%):

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2024-2026г | 2027-2028г | 2029-2030г |
| Темп роста реальной заработной платы, % к предыдущему периоду | 100,0 | 100,0 | 100,0 |
| Темп роста объемов промышленной продукции, в % к предыдущему периоду | 100,0 | 100,5 | 101,0 |
| Темп роста продукция сельского хозяйства, в % к предыдущему периоду | 98,0 | 99,0 | 100,0 |
| Темп роста инвестиций в основной капитал в % к предыдущему периоду | 99,5 | 100,0 | 100,5 |

Базовый сценарий развития предполагает стабильное функционирование экономики. Развитие округа будет происходить под влиянием сложившихся социально-экономических тенденций, в условиях замедления и планомерного снижения темпов инфляции и умеренного наращивания темпов экономического роста в среднесрочной перспективе. Рост доходов местного бюджета позволит реализацию инфраструктурных проектов.

Базовый сценарий развития включает в себя осуществление большей части инвестиционных проектов сельскохозяйственного, перерабатывающего производства, а также социальных проектов.

Будет происходить постепенное развитие малого предпринимательства, повысится экономическая активность населения. Сохранятся механизмы социального партнерства.

Одним из приоритетов развития данного сценария является закрепление положительных тенденций качества жизни населения. Продолжится работа по созданию новых рабочих мест (в том числе и в малом бизнесе), произойдёт планомерное повышение уровня заработной платы. Продолжатся мероприятия по созданию условий для строительства жилья и объектов социальной сферы, по развитию транспортной инфраструктуры, сбалансированному развитию потребительского рынка, благоустройству и повышению качества жилищно-коммунальных услуг.

В целом, базовый сценарий развития предполагает умеренное улучшение инвестиционного климата и привлечение внутренних и внешних инвесторов, создание новых производств, в том числе из местного сырья.

Среднегодовые темпы роста показателей социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области при базовом сценарии (%):

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование показателей | 2024-2026г | 2027-2028г | 2029-2030г |
| Темп роста реальной заработной платы, % к предыдущему периоду | 101,0 | 102,0 | 102,0 |
| Темп роста объемов промышленной продукции, в % к предыдущему периоду | 103,5 | 103,7 | 104,0 |
| Темп роста продукция сельского хозяйства, в % к предыдущему периоду | 101,5 | 102,0 | 103,0 |
| Темп роста инвестиций в основной капитал в % к предыдущему периоду | 100,0 | 101,5 | 102,0 |

**Главной стратегической целью** развития Юргамышского муниципального округа Курганской области является создание эффективной экономики, способствующей развитию человеческого капитала.

Для достижения главной стратегической цели определены следующие приоритеты социально-­экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области на период до 2030 года:

**Обеспечение повышения конкурентоспособности экономики Юргамышского муниципального округа Курганской области.**

Приоритет направлен на повышение конкурентоспособности производимых товаров, расширение ассортимента и повышение качества производимой продукции, совершенствование технологий, применяемых на предприятиях, на увеличение производства сельскохозяйственной продукции, а также продуктов их переработки.

Предполагает решение задач:

развитие приоритетных отраслей и производственных комплексов, обладающих значительным потенциалом развития в долгосрочной перспективе;

создание новых высокотехнологичных производств, модернизация и расширение имеющейся технической базы, выпуск новой конкурентоспособной продукции.

**Развитие инфраструктуры и повышение финансовой устойчивости Юргамышского муниципального округа Курганской области.**

Приоритет предполагает обеспечение финансовой устойчивости бюджетной системы, эффективное управление муниципальным имуществом, повышение инвестиционной привлекательности, формирование благоприятных условий и среды для развития малого и среднего предпринимательства.

Предполагает решение задач:

развитие инфраструктуры округа (энергетики, транспорта и дорожной сети, коммунальной инфраструктуры);

повышение инвестиционной привлекательности;

создание условий для развития предпринимательства;

обеспечение устойчивости бюджетной системы.

**Создание условий для сохранения и развития человеческого капитала в Юргамышском муниципальном округе Курганской области.**

Приоритет направлен на создание условий, при которых человек востребован и успешно развивается, реализуя свой личностный и трудовой потенциал.

Предполагает решение задач:

стабилизация естественных демографических процессов, замедление миграционного оттока;

сохранение прочного гражданского мира, взаимопонимания и согласия между представителями всех национальностей, проживающих в округе и регионе;

повышение уровня жизни населения, снижение количества семей, находящихся в трудной жизненной ситуации;

развитие рынка труда и обеспечение занятости;

улучшение здоровья населения;

развитие сферы образования;

повышение обеспеченности населения услугами.

**Обеспечение комплексного, сбалансированного пространственного развития.**

Приоритет направлен на обеспечение эффективного управления ресурсами территории.

Предполагает решение задач:

использование природного потенциала и обеспечение экологического благополучия;

комплексное пространственное развитие территорий округа.

Содержание приоритетов социально-экономической развития предусматривает раскрытие по секторам экономики и социальной сферы: целей, задач и направлений социально-экономического развития; ожидаемых результатов реализации задач и их количественных показателей.

**4. Цели, задачи и ожидаемые результаты по основным направлениям**

**социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области до 2030 года**

**4.1 Обеспечение повышения конкурентоспособности экономики Юргамышского муниципального округа Курганской области**

**4.1.1 Развитие промышленности**

**Основная цель:** создание конкурентоспособной промышленности, способной к эффективному развитию на основе применения передовых промышленных технологий, нацеленных на освоение новых рынков инновационной продукции

**Основные задачи:**

создание условий для эффективного функционирования промышленного комплекса;

обеспечение устойчивого роста объема промышленного производства;

увеличение производительности труда;

обновление и модернизация технологической базы промышленных предприятий;

повышение качества и конкурентоспособности выпускаемой продукции;

обеспечение роста заработной платы работников промышленных предприятий

**Основные направления:**

создание благоприятных условий для организации и дальнейшего развития промышленного производства (выделение земельных участков, предоставление в аренду или собственность неиспользуемых муниципальных объектов недвижимости);

привлечение необходимых специалистов на взаимовыгодных условиях для работников и работодателей, профессиональное обучение граждан по профессиям, востребованным на рынке труда, в том числе в промышленности;

содействие внедрению новых технологий на действующих предприятиях;

реализация мер государственной поддержки субъектов деятельности в сфере промышленности;

развитие промышленности строительных материалов.

**Ожидаемые результаты:**

повышение конкурентоспособности промышленных организаций и рост объемов выпускаемой ими продукции в 1,7 раза;

модернизация технологической базы промышленных предприятий;

удовлетворение потребности в кадрах на промышленных предприятиях.

Прогнозные показатели развития промышленности представлены в таблице 1.

**4.1.2 Развитие агропромышленного комплекса**

**Основные цели:** повышение эффективности использования аграрного потенциала,

создание условий для роста производства сельскохозяйственной продукции, обеспечение устойчивого развития сельских территорий.

**Основные задачи:**

повышение инвестиционной привлекательности агропромышленного комплекса, сельских территорий;

проведение модернизации агропромышленного производства;

увеличение производства основных видов сельскохозяйственной продукции, производство качественных продуктов питания;

содействие развитию сельскохозяйственных предприятий и крестьянских (фермерских) хозяйств повышению их доходности;

повышение занятости, улучшение условий жизни жителей села;

повышение эффективности использования земельных, трудовых, сырьевых и водных биологических ресурсов;

развитие перерабатывающей отрасли.

**Основные направления:**

введение в оборот неиспользуемой пашни;

совершенствование структуры посевных площадей;

техническая и технологическая модернизация сельского хозяйства;

приобретение высокопроизводительной техники;

обеспечение роста поголовья скота, в первую очередь коров;

увеличение производства молока, мяса;

продолжение работы по повышению продуктивности скота,

реконструкция и строительство животноводческих помещений,

приобретение современного оборудования для животноводческих ферм, повышение сохранности и улучшение породных качеств скота;

обеспечение устойчивой кормовой базы для животноводства;

развитие социальной и инженерной инфраструктуры села;

обеспечение занятости сельского населения.

**Ожидаемые результаты:**

повышение конкурентоспособности сельскохозяйственной продукции и увеличение объемов производства;

обеспечение населения качественными продуктами питания;

создание новых рабочих мест в агропромышленном комплексе;

увеличение объема инвестиций в основной капитал сельского хозяйства;

увеличение заработной платы в сельском хозяйстве.

**4.2 Развитие инфраструктуры и повышение финансовой устойчивости**

**4.2.1 Строительство. Жилищное строительство.**

**Создание благоприятных условий проживания**

**Основная цель**: создание условий для развития жилищного строительства и повышения уровня обеспеченности населения жильем, создание условий для приведения существующего жилищного фонда и коммунальной инфраструктуры в соответствие со стандартами качества, обеспечивающими комфортные условия проживания.

**Основные задачи:**

обеспечение доступности жилья и коммунальных услуг для населения Юргамышского муниципального округа Курганской области;

повышение качества предоставления коммунальных услуг;

повышение условий комфортного проживания граждан;

улучшение потребительских качеств жилья;

развитие жилищного строительства с использованием ипотечного кредитования; обеспечение условий для увеличения объемов строительства индивидуального жилья;

создание механизма предоставления гражданам социального жилья;

увеличение объемов строительства жилья и объектов соцкультбыта;

совершенствование механизма предоставления жилья гражданам, проживающим в ветхом и аварийном жилищном фонде;

развитие стройиндустрии и промышленности строительных материалов;

развитие газификации Юргамышского муниципального округа Курганской области;

использование новых строительных материалов и конструкций, произведенных на территории Юргамышского муниципального округа Курганской области;

укрепление материально-технической базы строительного комплекса.

**Ожидаемые результаты:**

ввод в эксплуатацию жилья на территории Юргамышского муниципального округа:

2023 год- 3201 кв. м; 2030 год- 4400 кв. м;

уровень газификации к 2030 году составит- 70,1 %

**4.2.2 Развитие энергетики**

**Основные цели:** обеспечение качественного, надежного и бесперебойного электро- и теплоснабжения потребителей Юргамышского муниципального округа; повышение энергетической эффективности экономики Юргамышского муниципального округа.

**Основные задачи:**

обеспечение качественного, надежного и бесперебойного электро- и теплоснабжения потребителей;

снижение общего числа аварий и отказов в работе оборудования;

снижение потерь энергетических ресурсов;

**Ожидаемый результат:**

создание условий для эффективного функционирования организаций Юргамышского муниципального округа;

повышение энергетической эффективности и снижение энергоемкости экономики.

**4.2.3. Развитие транспорта и дорожной сети**

**Основные цели:** развитие современной и эффективной транспортной инфраструктуры; повышение доступности услуг транспортного комплекса; повышение качества транспортного обслуживания населения

**Основные задачи:**

повышение доли протяженности автомобильных дорог, соответствующих нормативным требованиям;

повышение качества дорожных работ на основе внедрения новых материалов и технологий;

обеспечение выполнения в полном объёме работ по содержанию муниципальных автомобильных дорог, улиц и мостовых сооружений;

осуществление контроля за проводимыми работами по содержанию муниципальных автомобильных дорог, улиц и мостовых сооружений;

увеличение срока службы дорожных одежд автомобильных дорог местного значения;

сохранение существующей автобусной маршрутной сети;

обновление подвижного состава пассажирского транспорта.

**Ожидаемый результат:**

увеличение пассажирооборота на муниципальных маршрутах регулярных перевозок: с 23,4 тыс. пасс в 2023 году до 50,0 тыс. пасс в 2030 году;

увеличение числа обслуживаемых муниципальных маршрутов регулярных перевозок в округе: с 2 ед. в 2023 году до 9 ед. в 2030 году;

увеличение доли протяженности автомобильных дорог муниципального значения, соответствующая нормативным требованиям к их транспортно-эксплуатационному состоянию к 2030 году до 49,0 %.

**4.2.4 Развитие связи**

**Основные цели:** улучшение качества почтовой связи через сохранение сети почтовых отделений с повышением их рентабельности за счет развития новых коммерческих сервисов и внедрения современных информационных технологий, а также развитие почтово-банковских услуг на базе Акционерного общества «Почта Банк», повышение заработной платы сотрудникам; поддержание инвестиционной привлекательности сектора за счет внедрения современных технологий.

**Основные задачи:**

модернизация инфраструктуры почтовой связи, предполагающей реконструкцию объектов почтовой связи, создание условий для предоставления почтовых, финансовых, розничных и государственных услуг;

развитие единой сети электросвязи, в том числе сетей четвёртого и пятого поколений, позволяющих пользоваться видеотелефонной связью, высокоскоростным доступом в Интернет, осуществлять просмотр на мобильном телефоне телепрограмм, что привлечет дополнительных клиентов, подключенных к сетям сотовой связи;

развитие цифрового телерадиовещания, позволяющего обеспечить увеличение количества и качества принимаемых телевизионных программ, получение интерактивных услуг.

**Приоритетные направления:**

формирование современной информационной и телекоммуникационной инфраструктуры;

повышение доступности для населения и организаций современных услуг в сфере информационно-коммуникационных технологий;

стимулирование распространения информационно-коммуникационных технологий в социально-экономической сфере и государственном управлении;

обеспечение конкурентоспособности, инвестиционной привлекательности для развития телекоммуникаций;

реконструкция объектов почтовой связи, создание инфраструктуры для предоставления почтовых, финансовых, розничных и государственных услуг.

**4.2.5 Развитие потребительского рынка**

**Основная цель**: это предоставление потребителям широкого ассортимента качественной продукции по доступным ценам. Вследствие роста доходов населения повышаются требования потребителей к качеству предоставляемых услуг, ассортименту и качеству реализуемой продукции

**Основные задачи:**

создание условий для полного удовлетворения спроса населения на потребительские товары по доступным ценам в пределах территориальной доступности;

повышение уровня конкуренции хозяйствующих субъектов на потребительском рынке;

обеспечение качества и безопасности товаров и услуг, реализуемых на потребительском рынке;

обеспечение ценовой доступности реализуемых товаров для всех социальных групп населения;

совершенствование организационного и информационного обеспечения деятельности потребительского рынка;

создание условий для свободного и равноправного взаимодействия производителей продовольственных товаров с торговыми организациями, в том числе розничными рынками.

**Ожидаемые результаты:**

объем розничного товарооборота в расчете на душу населения за последние шесть лет имеет устойчивую тенденцию к росту: в 2018 году показатель составлял 43,9 тыс. руб., в 2023 году-79,6 тыс. руб., к 2030 году ожидаем значения – 128,3 тыс. руб.

количество торговых объектов увеличится с 151 ед. в 2023 году до 160 ед. в 2030 году;

количество нестационарных торговых объектов увеличится с 15 ед. в 2023 году до 22 ед. в 2030 году.

Прогнозные показатели по потребительскому рынку приведены в таблице 4.

**4.2.6 Повышение инвестиционной привлекательности**

**Основная цель:** привлечение инвестиций в экономику для ускорения темпов социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области

**Основные задачи:**

создание максимально комфортных условий для реализации инвестиционных проектов на территории округа

**Приоритетные направления:**

формирование благоприятного инвестиционного климата в округе, тесное и открытое взаимодействие власти, инвесторов и общества в целях эффективной реализации инвестиционных проектов;

поиск свободных инвестиционно - привлекательных площадок на территории Юргамышского муниципального округа Курганской области их популяризация;

формирование готовых инвестиционных площадок, обеспеченных всей необходимой инфраструктурой;

повышение инвестиционной привлекательности социальных отраслей путем развития конкуренции, увеличения доли негосударственного сектора.

**Ожидаемые результаты:**

увеличение объема инвестиций в основной капитал в 1,5 раза: 2023 год – 628,0 млн. руб., 2030 год – 952,3 млн. руб.

Прогнозные показатели инвестиционных вложений приведены в таблице 5.

**4.2.7 Создание благоприятной среды для развития предпринимательства**

**Цель направления**: развитие сферы малого и среднего предпринимательства как одного из условий устойчивого социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области, улучшение отраслевой структуры экономики и роста уровня занятости населения.

**Основные задачи:**

повышение доступности финансовых ресурсов для субъектов малого и среднего предпринимательства;

создание условий для повышения конкурентоспособности субъектов малого и среднего предпринимательства, повышения производительности труда на малых и средних предприятиях;

повышение качества государственного регулирования в сфере малого и среднего предпринимательства;

повышение профессионального уровня кадров для малого и среднего предпринимательства;

стимулирование развития предпринимательской деятельности на отдельных территориях.

**Приоритетные направления:**

развитие инфраструктуры поддержки малого предпринимательства;

развитие малого и среднего предпринимательства в производственной и сельскохозяйственной сфере;

создание новых малых и средних предприятий в ЖКХ, сфере платных услуг, в т.ч. бытовых, строительстве и ремонте жилья и объектов нежилого фонда;

увеличение занятости работников в сфере малого и среднего предпринимательства.

**Ожидаемые результаты:**

увеличение количества субъектов малого и среднего предпринимательства: с 361 ед. в 2023 году, до 416 ед. в 2030 году;

доля среднесписочной численности работников, занятых у субъектов малого и среднего предпринимательства, в общей численности занятого населения: 2023 год – 26,8 %, 2030 год-28,0 %.

Прогнозные показатели развития малого и среднего предпринимательства приведены в таблице 6.

**4.2.8 Эффективное управление муниципальным имуществом и земельными ресурсами**

В 2023 году было заключено 52 договора аренды муниципального недвижимого имущества общей арендуемой площадью 1978,1 кв. м, в бюджет Юргамышского муниципального округа поступило 645,8 тыс. руб. Прогнозируемый доход от поступлений арендной платы в бюджет к концу 2024 года увеличится в 1,2 раза по сравнению с 2023 годом и составит 775,0 тыс. руб.

В соответствии с действующим законодательством РФ и Уставом муниципального образования Юргамышского муниципального округа Курганской области продолжается приватизация (продажа) объектов недвижимости, находящихся в муниципальной собственности округа. В 2023 году доход от реализации объектов недвижимого имущества составил 125,0 тыс. руб., движимого имущества 131,5 тыс. руб., в 2024 году было приватизировано нежилое здание на сумму 477,5 тыс. рублей. В план приватизации округа включено 9 объектов, доход от продажи которых планируется в сумме 3 млн. 734 тыс. руб.

В 2023 году проводилась техническая инвентаризация объектов недвижимости, постановка на кадастровый учет и регистрация права муниципальной собственности.

Прирост поступлений в бюджет планируется за счёт увеличения ставок арендной платы за использование муниципального недвижимого имущества по средствам рыночной оценки и вовлечение дополнительных площадей, путем сдачи в аренду индивидуальным предпринимателям и юридическим лицам.

В 2023 году заключено 37 договоров купли-продажи земельных участков и 143 договора аренды земельных участков с физическими и с юридическими лицами.

В течение 2023 года было направлено 70 претензионных писем на сумму 3515,5 тыс. руб. по задолженности арендной платы в отношении физических и юридических лиц. Задолженность в большей части погашена. В отношении двух должников были заключены соглашения о предоставлении рассрочки уплаты арендных платежей. Задолженность погашена в полном объеме. В настоящее время подготовлены документы для подачи в суд в отношении 9 должников на сумму (107 тыс. руб.).

На 31.12.2024 года количество земельных участков составило 10661 единица. На последующие годы планируется увеличение количества земельных участков за счет предоставления гражданам для индивидуального жилищного строительства, для ведения личного подсобного хозяйства, для выпаса сельскохозяйственных животных, для огородничества и земель сельскохозяйственного назначения для сельскохозяйственного использования. В 2023 году сумма доходов от использования земли составила 5243 тыс. руб. На последующие годы планируется увеличение данного показателя.

**Основные задачи:**

повышение эффективности использования муниципального имущества путем оптимизации его состава, обеспечение его сохранности и эффективного использования;

повышение устойчивости бюджетной системы путем обеспечения поступления в бюджет доходов от использования всех видов муниципального имущества и земельных ресурсов;

увеличения количества объектов недвижимого имущества и земельных участков, вовлеченных в налоговый оборот;

совершенствование нормативной правовой базы в сфере развития имущественных и земельных отношений;

вовлечение в хозяйственный оборот неиспользуемых земельных участков, либо используемых неэффективно, в том числе земель сельскохозяйственного назначения;

обеспечение потребности граждан земельными участками для жилищного строительства, в том числе льготных категорий граждан.

**Приоритетные направления**:

эффективное использование муниципального имущества для увеличения доходной части бюджета за счёт поступлений от приватизации и коммерческого использования;

вовлечение в налоговый оборот объектов недвижимого имущества и земельных участков.

Прогнозные показатели по управлению муниципальным имуществом приведены в таблице 7.

**4.2.9 Повышение финансовой устойчивости**

Повышение эффективности управления бюджетными ресурсами, создание финансовой основы для достижения долгосрочных целей социально-экономического развития Юргамышского округа Курганской области.

**Основные цели:**

обеспечение сбалансированности и устойчивости бюджета Юргамышского округа Курганской области на основе системы норм и мероприятий в сфере формирования доходов и осуществления расходов бюджета;

повышение эффективности использования собственности Юргамышского округа Курганской области;

повышение эффективности бюджетных расходов.

**Основные задачи:**

обеспечение долгосрочной сбалансированности и устойчивости бюджета Юргамышского округа Курганской области;

увеличение доходов бюджета Юргамышского округа Курганской области;

совершенствование системы планирования доходов и расходов бюджетной системы Юргамышского округа Курганской области;

сокращение дебиторской задолженности, оптимизация расходов бюджетных средств;

повышение эффективности управления остатками средств на едином счете бюджета округа;

повышение эффективности и улучшение качества предоставления муниципальных услуг;

обеспечение эффективного финансового контроля;

увеличение собственной доходной базы, включение в бюджет в первоочередном порядке расходов на финансирование действующих расходных обязательств, непринятие новых расходных обязательств, сокращение неэффективных расходов;

наращивание внутреннего налогового потенциала;

взаимовыгодное сотрудничество с организациями, формирующими налоговый потенциал округа;

повышение эффективности налоговой системы.

**Ожидаемые результаты:**

дефицит бюджета округа по отношению к годовому объему доходов бюджета округа без учета безвозмездных поступлений: в 2024 - 2030 годах - не более 10,0 %*.*

Прогнозные показатели по управлению муниципальным имуществом приведены в таблице 8.

**4.3. Создание условий для сохранения и развития человеческого капитала**

**4.3.1 Демографическая политика**

**Основная цель:** обеспечить естественный прирост населения за счет реализации мероприятий в сфере здравоохранения, пропаганды здорового образа жизни, стимулирования рождаемости.

**Основные задачи:**

снизить отток населения за счет создания комфортной среды проживания и роста благосостояния населения путем создания новых рабочих мест и реализацию мер поддержки семей, находящихся в трудной жизненной ситуации;

обеспечить повышение рождаемости благодаря мерам, направленным на стимулирование рождения вторых и третьих детей, укрепление института семьи;

обеспечить реализацию дополнительных мер, направленных на улучшение демографической ситуации.

Для решения вопросов демографии на местном уровне:

способствовать исполнению действующего законодательства в части повышения заинтересованности молодых семей к рождению детей;

обеспечить работу межведомственной комиссии по охране здоровья населения;

оказывать содействие в организации и работе клубов молодых семей;

оказывать содействие в организации оздоровления, отдыха и занятости подростков;

проводить пропаганду ЗОЖ, молодежные акции и мероприятия антинаркотической направленности, по укреплению института семьи;

оказывать содействие добровольному переселению соотечественников, проживающих за рубежом, на постоянное место жительства в Юргамышский муниципальный округ.

Прогнозные показатели демографического развития представлены в таблице 9.

**4.3.2 Молодежная политика**

Численность молодежи от 14 до 35 лет в Юргамышском муниципальном округе составляет 3146 чел. (19,8 % от общей численности населения). За реализацию государственной молодежной политики в Юргамышском муниципальном округе отвечает отдел по социальной политике Администрации Юргамышского муниципального округа Курганской области. Работа направлена на решение задач по созданию на муниципальном уровне системы работы с молодежью, по формированию условий для реализации ее социального, интеллектуального, культурного и экономического потенциала.

В Юргамышском муниципальном округе действует муниципальная программа «Реализация молодежной политики в Юргамышском муниципальном округе Курганской области».

В округе 32 молодежных и детских общественных объединения, 18 волонтерских отрядов. Открыто местное отделение движения Первых, и 12 первичных отделений, создан отряд всероссийского детско-юношеского военно-патриотического движения «Юнармия». Создан совет по патриотическому воспитанию при Администрации Юргамышского муниципального округа.

Создаются условия для участия работающей молодежи в образовательных форумах. Ведется работа по укреплению института молодой семьи, организуется работа клубов молодых семей. Оказывается помощь в решении жилищных проблем молодым семьям на основе реализации муниципальной программы «Обеспечение жильем молодых семей в Юргамышском муниципальном округе Курганской области».

В целях формирования гражданской позиции, развития социальной активности молодежи проводятся мероприятия, направленные на вовлечение молодежи в социальную практику, посредством их участия в проектах по укреплению гражданственности и лидерского потенциала молодежи, развитию деловой активности и конкурентоспособности молодых людей; поддержку общественных инициатив и развитие творческого и интеллектуального потенциала детей и молодежи округа, поддержку движения студенческих отрядов; проводится работа по направлению талантливых молодых людей на областные, региональные мероприятия.

**Основная цель:** создание условий для успешной социализации и эффективной самореализации молодежи, развитие потенциала молодежи в целях достижения устойчивого социально-­экономического развития Юргамышского муниципального округа.

**Основные задачи:**

совершенствование нормативно правовой базы и методического обеспечения государственной молодежной политики;

развитие инфраструктуры для реализации государственной молодежной политики;

кадровое обеспечение реализации государственной молодежной политики;

формирование эффективной межведомственной системы реализации проектов и программ в части, касающейся молодежной политики;

выявление, поддержка и развитие способностей и талантов у детей и молодежи;

вовлечение молодежи в добровольческую деятельность;

создание условий для воспитания гармонично развитой и социально ответственной личности.

**Приоритетные направления:**

гражданско-патриотическое и духовно-нравственное воспитание молодого поколения, формирование системы ценностей с учетом многонациональной основы нашего государства, предусматривающей создание условий для воспитания и развития молодежи, с устойчивой системой нравственных и гражданских ценностей, проявляющей знание своего культурного, исторического, национального наследия;

создание условий для реализации потенциала молодежи в социально-­экономической сфере, развитие созидательной активности молодежи;

создание благоприятных условий для молодых семей, направленных на повышение рождаемости, формирование ценностей семейной культуры и образа успешной молодой семьи;

формирование ценностей здорового образа жизни, создание условий для физического развития молодежи, формирование экологической культуры, а также повышение уровня культуры безопасности жизнедеятельности;

содействие профориентации и карьерным устремлениям молодежи, развитие молодежного предпринимательства;

социализация молодежи, нуждающейся в особой заботе государства; развитие международного и межрегионального молодежного сотрудничества; формирование единого информационного пространства, благоприятного для развития молодежи, совершенствование механизмов обратной связи между государственными структурами, общественными объединениями и молодежью.

**Ожидаемые результаты:**

Доля молодежи, участвующей в мероприятиях муниципальной программы в сфере молодежной политики к 2030 году-75 % от общей численности молодежи;

Количество участников молодежных и детских объединений к 2030 году-470 чел.

Доля молодежи, охваченной гражданско - патриотическим воспитанием к 2030 году-75%.

Прогнозные показатели развития молодежной политики представлены в таблице 10.

**4.3.3. Повышение уровня жизни**

**Основная цель:** снижение уровня бедности.

**Основные задачи:**

обеспечение роста реальных доходов населения; обеспечение роста реальной заработной платы;

сокращение численности населения с денежными доходами ниже прожиточного минимума.

**Ожидаемые результаты:**

номинальная начисленная заработная плата работников организаций увеличится к 2030 году в 1,5 раза и составит: в 2024 году-52884 рубля; в 2030 году -74473 рубля;

рост реальной заработной платы работников организаций составит: в 2024 году – 101,0 %, в 2030 году – 102,2 %;

численность населения с денежными доходами ниже прожиточного минимума к общей численности населения: в 2024 году - 15,0 %*,* в 2030 году - 9,9 %.

Прогнозные показатели денежных доходов населения представлены в таблице 11.

**4.3.4 Развитие системы социальной защиты населения**

**Основная цель:** повышение социального благополучия граждан; качественное предоставление социальных услуг отдельным категориям населения: престарелым, нетрудоспособным, семьям с несовершеннолетними детьми, ветеранам, инвалидам и иным категориям граждан, находящимся в трудной жизненной ситуации.

**Основные задачи:**

расширение и усиление потенциальных возможностей социальной защиты населения путем консолидации усилий и ресурсов государства, некоммерческих организаций, волонтеров и бизнеса;

повышение качества жизни граждан старшего поколения, в том числе их социальной защищенности;

развитие современных форм социального обслуживания и повышение качества предоставляемых гражданам старшего поколения социальных услуг;

обеспечение повышения уровня жизни семей с детьми и беременных женщин;

выстраивание результативного межведомственного взаимодействия на всех этапах работы с получателями социальных услуг, мер социальной поддержки

Прогнозные показатели развития социальной защиты населения представлены в таблице 12.

**4.3.5 Развитие рынка труда. Обеспечение занятости населения**

**Основная цель:** создание условий для развития эффективного рынка труда путем обеспечения работодателей необходимыми кадрами, а граждан, нуждающихся в содействии трудоустройству, соответствующей работой.

**Основные задачи:**

повышение уровня занятости населения;

легализация трудовых отношений и снижение уровня нелегальной занятости;

повышение конкурентоспособности и качества рабочей силы за счет развития систем подготовки, переподготовки и повышения квалификации кадров;

увеличение численности трудовых ресурсов, в том за счет добровольного переселения соотечественников, проживающих за рубежом;

привлечение максимального количества работодателей к сотрудничеству, повышение качества заявленных в службу занятости вакансий и эффективности их использования

**Приоритетные направления:**

обеспечение сбалансированности спроса и предложения рабочей силы;

развитие кадрового потенциала;

осуществление мероприятий по стимулированию экономической активности незанятых граждан, в т.ч. испытывающих трудности в поиске работы;

содействие самостоятельной занятости безработных граждан;

содействие вовлечению незанятого населения в экономику округа, стимулирование ведения личных подсобных хозяйств, занятия предпринимательской деятельностью;

взаимодействие с работодателями по сбору информации о вакантных местах

**Ожидаемые результаты:**

доля занятого населения в численности рабочей силы: 2023 год-78,5 %, 2030 год-80,0 %;

коэффициент напряженности на рынке труда: 2023 год-1,2; 2030 год-1.

**Улучшение условий работы и охрана труда**

**Цель направления:** обеспечение безопасности жизни и здоровья работающих граждан, повышение гарантий их законных прав на безопасные условия труда.

**Основные задачи:**

координация проведения на территории Юргамышского муниципального округа обучения по охране и проверки знаний требований охраны труда;

содействие проведению социальной оценки условий труда в организациях;

**Ожидаемые конечные результаты:**

снижение общего числа пострадавших в результате несчастных случаев на производстве с утратой трудоспособности;

снижение числа погибших в результате несчастных случаев на производстве;

увеличение удельного веса рабочих мест, на которых проведена специальная оценка условий труда;

снижение удельного веса работников, занятых во вредных или опасных условиях труда.

Прогнозные показатели рынка труда представлены в таблице 13.

**4.3.6 Развитие системы образования**

**Основная цель:** Обеспечение доступности и качества дополнительного, дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования в Юргамышском муниципальном округе, соответствующего современным требованиям законодательства и отвечающим запросам населения.

**Основные задачи:**

создание в муниципальной системе общего образования равных возможностей для населения Юргамышского муниципального округа Курганской области в получении современного качественного дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования;

создание единого воспитательного пространства, развивающего потенциал сфер государственной молодежной политики, воспитания и дополнительного образования, в том числе путем внедрения рабочих программ воспитания в образовательные организации;

обеспечение доступного качественного образования лиц с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов;

формирование эффективной системы выявления, поддержки и развития способностей и талантов у детей и молодежи;

кадровое обеспечение муниципальной системы образования;

ликвидация второй смены обучения и удержание односменного режима в общеобразовательных организациях

**Приоритетные направления**:

формирование муниципальной образовательной сети, обеспечивающей доступность для населения качественного общего образования;

совершенствование материально-технической и учебно-методической базы образовательных учреждений, создание современных условий обучения;

развитие практики целевого обучения кадров, позволяющее сократить потребность в учителях;

формирование современных управленческих и организационно-­экономических механизмов в системе дополнительного образования детей;

развитие системы ранней помощи (системы раннего выявления и ранней комплексной помощи детям, имеющим нарушения в развитии или риски возникновения нарушений, а также их семьям);

развитие системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних;

повышение эффективности управления в сфере образования.

**Ожидаемые результаты:**

доступность дошкольного образования для детей в возрасте от полутора до трех лет 2023 год - 100,0 %, 2030 год-100,0%;

удельный вес численности обучающихся, занимающихся в первую смену, в общей численности обучающихся общеобразовательных организаций, в том числе обучающихся по образовательным программам начального общего, основного общего, среднего общего образования: 2024 год – 93,5 %, 2030 год – 94,5 %;

Прогнозные показатели развития образования представлены в таблице 15.

**4.3.7 Развитие системы здравоохранения**

**Приоритетные направления:**

обеспечение доступности медицинской помощи, в том числе гражданам, проживающим в труднодоступных местностях;

обеспечение приоритета профилактики в сфере охраны здоровья и развитие первичной медико-санитарной помощи, в том числе в сельской местности;

повышение эффективности оказания специализированной, включая высокотехнологичную, медицинской помощи, скорой, в том числе скорой специализированной, медицинской помощи;

повышение уровня кадровой обеспеченности сферы здравоохранения; совершенствование процессов организации оказания медицинской помощи на основе внедрения информационных технологий и эффективных методов управления ресурсами в здравоохранении; развитие государственно-частного партнерства.

**Цель 1. Стабилизация демографической ситуации.**

**Основные задачи:**

повышение рождаемости;

совершенствование охраны репродуктивного здоровья, снижение материнской и младенческой смертности;

снижение заболеваемости и смертности населения, в первую очередь от управляемых причин.

**Ожидаемые результаты:**

рождаемость (на 1000 чел. населения): в 2023 году - 8,8; к 2030 году – 9,6;

общая смертность (на 1000 чел. населения): в 2023 году – 18,5; к 2030 году -17,0;

ожидаемая продолжительность жизни при рождении: к 2030 году - 76,8 лет

**Цель 2. Повышение доступности и качества медицинской помощи населению.**

**Основные задачи:**

создание условий для обеспечения доступности и качества медицинской помощи, в том числе обеспечение системы здравоохранения Юргамышского муниципального округа квалифицированными кадрами

**Ожидаемый результат:**

обеспеченность врачебными кадрами (чел. на 10 тыс. чел. населения):

в 2023 году – 10,6; к 2030 году – 12,4;

обеспеченность средним медицинским персоналом (чел. на 10 тыс. чел. населения):

в 2023 году -73,6; к 2030 году – 73,9.

Прогнозные показатели развития здравоохранения представлены в таблице 15.

**4.3.8 Развитие системы физической культуры и спорта**

**Основные цели:** вовлечение всех социально-демографических групп населения в систематические занятия физической культурой и спортом; удовлетворение потребности населения в рационально организованной двигательной активности.

**Основные задачи:**

создание условий для занятий физической культурой и спортом на территории Юргамышского муниципального округа, соответствующих федеральным стандартам и требованиям, а также личностным ожиданиям населения;

развитие физкультурно-спортивной инфраструктуры, повышение качества проводимых физкультурных и спортивных мероприятий;

формирование квалифицированного кадрового состава отрасли физической культуры и спорта, развитие инструментов адресной поддержки ведущих спортсменов и работников сферы физической культуры;

эффективная реализация на территории Юргамышского муниципального округа Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне»;

содействие созданию и эффективному функционированию школьных спортивных клубов на базе всех общеобразовательных организаций округа.

**Приоритетные направления:**

развитие массовой физической культуры, детско-юношеского спорта и формирование здорового образа жизни;

информационно-пропагандистское обеспечение развития физической культуры и спорта;

кадровое обеспечение физической культуры и спорта;

развитие спорта высших достижений;

развитие материально-технической базы спорта и спортивных сооружений;

поддержка перспективных спортсменов и тренеров.

**Ожидаемые результаты:**

доля населения, систематически занимающегося физической культурой и спортом, в общей численности населения округа в возрасте от 3 до 79 лет:

2023 год – 62,5 %, 2030 год-70,0%;

доля лиц с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов, систематически занимающихся физической культурой и спортом, в общей численности указанной категории округа, не имеющего противопоказаний для занятий физической культурой:

2023 год – 6,5 %, 2030 год – 9,5 %;

уровень обеспеченности населения округа спортивными сооружениями исходя из единовременной пропускной способности объектов спорта:

2023 год – 60,0 %, 2030 год - 70,0 %.

Прогнозные показатели развития физической культуры и спорта представлены в таблице 16.

**4.3.8 Развитие системы культуры**

**Основная цель:** муниципальной культурной политики является реализация стратегической роли культуры как духовно-нравственной основы развития личности и государства, единства российского общества на основе сохранения, эффективного использования и развития культурного потенциала Юргамышского муниципального округа Курганской области.

**Основные задачи:**

обеспечение доступа граждан к культурным ценностям и участию в культурной жизни Юргамышского муниципального округа Курганской области, сохранение культурного и исторического наследия;

реализация творческого, духовного и инновационного потенциала жителей Юргамышского муниципального округа Курганской области;

повышение качества жизни путем модернизации инфраструктуры муниципальных организаций культуры;

повышение профессионального уровня работников культуры;

укрепление материально – технической базы учреждений культуры;

создание благоприятных условий для устойчивого развития сферы культуры Юргамышского муниципального округа Курганской области.

**Основные направления:**

удовлетворение потребностей жителей в предоставлении услуг в сфере культуры;

сохранение и развитие культурного потенциала Юргамышского муниципального округа Курганской области и использование его в интересах развития личности;

повышение уровня, объёма и разнообразия услуг в сфере культуры и искусства;

поддержка творческих инициатив, способствующих самореализации населения, в первую очередь талантливых детей и молодежи;

сохранение, развитие и популяризация историко-культурного наследия;

развитие материально-технической базы учреждений культуры и искусства и их модернизация.

Прогнозные показатели развития культуры представлены в таблице 17.

**4.4. Обеспечение комплексного, сбалансированного пространственного развития**

**4.4.1 Рациональное природопользование и экологическая безопасность**

**Эффективное и рациональное использование полезных ископаемых.** Минерально-сырьевая база Юргамышского муниципального округа Курганской области представлена месторождениями полезных ископаемых, пригодными для производства строительных материалов: кирпично-черепичное сырье - 4535 тыс. куб. м; железная руда - 1080 млн. тонн; торф - 39 тыс. тонн; сапропель – 9793 тыс. тонн. Имеются Карасинское и Юргамышское месторождения красной глины, пригодной для производства красного кирпича, санитарно-фаянсовых изделий. Эти месторождения могут использоваться в будущем.

**Цель направления:** удовлетворение потребностей экономики и населения округа в минерально-сырьевых ресурсах, продукции их переработки.

**Основная задача:** привлечение инвесторов к разработке имеющихся полезных ископаемых.

**Использование земель.**Использование земли осуществляется, в основном, в сельскохозяйственном производстве. Площадь пашни составляет 81,9 тыс. га, в настоящее время используется в хозяйственном обороте 58,3 тыс. га или 71 %. За последние пять лет площадь обрабатываемой пашни уменьшилась с 62 тыс. га до 57,1 тыс. га (за счет сокращения обработки в ЛПХ), при этом посевная площадь увеличились с 46 тыс. га до 47 тыс. га соответственно.

Одним из направлений использования земли будет дальнейшее увеличение площади пашни, используемой как в сельскохозяйственных предприятиях, так и в КФХ и ЛПХ, и к 2030 году будет засеваться вся имеющаяся пашня.

Другим направлением будет сокращение неиспользуемых площадей, передача их в аренду или продажа в частную собственность. Эти процессы в последние годы идут все активнее, и эта тенденция будет сохранена.

**Развитие лесохозяйственной деятельности.** Экономические условия лесохозяйственной деятельности определены состоянием лесного фонда, возможностью его эксплуатации. Общая площадь земель лесного фонда составляет 101,95 тыс. га.

На территории округа произрастают в основном леса мягколиственных пород. Потребность населения в лиственной древесине составляет 120 тыс. куб. м. В сфере переработки древесины работают предприятия ООО «Юргамышский леспромхоз», ООО «Юргамышский лесхоз». Основные виды выпускаемой продукции: дрова, пиломатериалы, столярные изделия. Заготовкой и реализацией дров населению занимаются еще 19 субъектов предпринимательской деятельности.

**Основная цель:**

улучшение количественных и качественных показателей состояния лесов на землях лесного фонда и землях иных категорий

**Основные задачи:**

осуществление охраны, защиты и воспроизводства лесов в границах поселений;

осуществление мер пожарной безопасности в отношении территорий, граничащих с землями лесного фонда.

**Приоритетные направления**:

повышение уровня использования расчетной лесосеки;

увеличение объема лесовосстановления;

улучшение санитарного и лесопатологического состояния лесов;

сокращение площадей лесного фонда, пройденных лесными пожарами;

модернизация обрабатывающих производств лесного комплекса, обновление оборудования, с целью повышения качества выпускаемой продукции, ресурсосбережение и сохранение окружающей среды.

**Сохранение благоприятной окружающей среды.**

По данным статистической отчетности ежегодно с территории Юргамышского муниципального округа Курганской области ООО «Чистый город» вывозит порядка 3 тыс. тонн коммунальных отходов.

**Основная цель:** обеспечение экологической безопасности, максимальное вовлечение отходов в хозяйственный оборот.

**Основные задачи:**

создание эффективной и безопасной системы обращения с отходами, в том числе с твердыми коммунальными отходами;

снижение негативного воздействия отходов производства и потребления на окружающую среду;

предотвращение и (или) ликвидация вреда, связанного с загрязнением окружающей среды отходами.

**Приоритетные направления**:

обустройство контейнерных площадок для сбора коммунальных отходов;

организация проведения рейдовых мероприятий в Юргамышском муниципальном округе по соблюдению правил благоустройства;

участие в развитии сферы экологического просвещения.

Прогнозные показатели приведены в таблице 18.

**4.4.2 Комплексное пространственное развитие территории**

**Юргамышского муниципального округа Курганской области**

**Основная цель:** комплексное социально-экономическое развитие Юргамышского муниципального округа Курганской области с целью повышения привлекательности жизни для населения на основе максимально полного использования потенциала территории.

Необходимо решить комплекс задач, призванных повысить инвестиционную привлекательность муниципального образования для инвесторов с целью создания новых производств и новых рабочих мест, повысить благоустройство городских и сельских населенных пунктов, повысить качество социальной, коммунальной, транспортной инфраструктуры.

**Основные задачи:**

содействие повышению инвестиционной привлекательности Юргамышского муниципального округа Курганской области, формированию благоприятного инвестиционного климата;

создание новых рабочих мест в результате реализации инвестиционных проектов;

повышение эффективности муниципального управления;

развитие межмуниципального сотрудничества, а также повышение кооперации территорий на основе развития транспортной, энергетической, информационно-коммуникационной и социальной инфраструктуры;

модернизация объектов социальной сферы, развитие инженерной инфраструктуры;

развитие и повышение качества дорожной сети;

формирование нового облика населенных пунктов за счет реализации комплекса проектов по благоустройству.

**Ожидаемые результаты:**

рост уровня жизни населения;

сокращение дисбаланса в социально-экономическом развитии территорий Юргамышского муниципального округа Курганской области.

5. ОЖИДАЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ РЕАЛИЗАЦИИ СТРАТЕГИИ К 2030 ГОДУ

Улучшение показателей социально-экономического развития и повышение рейтинга среди муниципальных образований Курганской области, закрепление позиции округа как благополучного и комфортного для жизни.

* Темп роста объема отгрузки промышленной продукции к базовому году в сопоставимых ценах увеличится до 126,1 %.
* Темп роста объема производства продукции сельского хозяйства в хозяйствах всех категорий к базовому году в сопоставимых ценах составит 115,5 %.
* В растениеводстве планируется обработка 71,0 тыс.га пашни, увеличение посевных площадей зерновых и зернобобовых культур до 38,5 тыс. га в 2030 году. Повышение урожайности зерновых культур в среднем до 20 ц/га. Производство зерна в весе после доработки составит в 2030 году - 52120 тонн. Производство картофеля увеличится до 4053 тонн; производство овощей до 2156 тонн.
* В животноводстве планируется производство скота и птицы на убой к 2030 году до 1645 тонн, молока – 9100 тонн. Поголовье крупного рогатого скота во всех категориях хозяйств составит к 2030 году - 3526 голов, надой на фуражную корову в сельхозпредприятиях к 2030 году - 6500 кг.
* Темп ввода в действие жилых помещений к базовому году увеличится до 132,4 %, к 2030 году будет построено и введено свыше 26900 кв. м жилья.
* Темп роста розничного товарооборота к базовому году составит 113,1 %.
* Оборот розничной торговли в расчете на душу населения увеличится в 1,6 раза к базовому году и составит к 2030 году-128,3 тыс. рублей.
* Темп роста объема инвестиций в основной капитал к базовому году в сопоставимых ценах увеличится к 2030 году до 143,2 %.
* Доля занятых в сфере малого и среднего предпринимательства в общей численности, занятых в экономике увеличится до 28,0 %.
* Доля собственных доходов в доходах бюджета Юргамышского муниципального округа увеличится и к 2030 году достигнет 34,1 %.
* Среднегодовая численность населения (на конец периода) составит около 14,7 тыс. человек.
* Темп роста реальной заработной платы работников организаций к базовому году увеличится на 111,8 %.
* Уровень регистрируемой безработицы на конец 2030 года планируется на уровне – 1,1 %.
* Доля муниципальных общеобразовательных учреждений, соответствующих современным требованиям обучения, в общем количестве муниципальных общеобразовательных учреждений 100%.
* Доля детей, получающих дошкольное образование к общему количеству детей -100%.
* Доля населения, систематически занимающегося физической культурой и спортом, в общей численности населения округа в возрасте от 3 до 79 лет увеличится до 70%.
* Ожидаемая продолжительность жизни к концу 2030 года составит 76,8 лет.

Заключительная часть, отражающая блок по ресурсному обеспечению реализации Стратегии

Этапы и сроки реализации Стратегии

Реализация Стратегии будет осуществляться до 2030 года в 2 этапа: первый этап -2024 - 2025 годы; второй этап - 2026 - 2030 годы.

Первый этап реализации стратегии (2024 - 2025 годы) направлен на сохранение темпов экономического роста последних лет и закрепление макроэкономической стабильности к 2026 году. На данном этапе предполагается укрепление конкурентных преимуществ, которые имеются в округе, для повышения эффективности и управляемости экономики, роста человеческого капитала.

Последующий этап реализации стратегии (2026 - 2030 годы) будет направлен на формирование условий для закрепления населения на территории округа и обеспечения экономического роста.

Реализация Стратегии планируется за счет средств бюджета Юргамышского муниципального округа, средств, поступающих из областного и федерального бюджетов, средств внебюджетных источников.

Приложение 1

к Стратегии социально-экономического развития Юргамышского муниципального округа Курганской области на период до 2030 года

**ПЕРЕЧЕНЬ**

**МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПРОГРАММ**

**ЮРГАМЫШСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА**

**КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ**

Стратегия является основой для разработки муниципальных программ Юргамышского муниципального округа Курганской области. На первом этапе реализации Стратегии ее исполнение будет осуществляться в рамках, действующих по состоянию на 1 января 2024 года муниципальных программ Юргамышского муниципального округа Курганской области:

| № п/п | Наименование программы |
| --- | --- |
| 1 | Муниципальная программа Юргамышского муниципального округа Курганской области в сфере образования |
| 2 | Муниципальная программа "Развитие культуры Юргамышского муниципального округа Курганской области" |
| 3 | Муниципальная программа Юргамышского муниципального округа Курганской области "Осуществление дорожной деятельности в отношении автомобильных дорог местного значения" |
| 4 | Муниципальная программа " Защита населения и территорий Юргамышского муниципального округа Курганской области от чрезвычайных ситуаций, обеспечения пожарной безопасности и безопасности людей на водных объектах" |
| 5 | Муниципальная программа "Управление муниципальными финансами и муниципальным долгом Юргамышского муниципального округа Курганской области" |
| 6 | Муниципальная программа "Развитие физической культуры и спорта в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 7 | Муниципальная программа "Реализация молодежной политики в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 8 | Муниципальная программа "Управление муниципальным имуществом и земельными ресурсами Юргамышского муниципального округа Курганской области" |
| 9 | Муниципальная программа Юргамышского муниципального округа Курганской области "Профилактика терроризма в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 10 | Муниципальная программа Юргамышского муниципального округа "О развитии и поддержке малого и среднего предпринимательства в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 11 | Муниципальная программа "Обеспечение жильем молодых семей в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 12 | Муниципальная программа "Комплексное развитие сельских территорий Юргамышского муниципального округа Курганской области" |
| 13 | Муниципальная программа "Развитие архивного дела в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 14 | Муниципальная программа "Развитие туризма в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 15 | Муниципальная программа Юргамышского муниципального округа Курганской области "Развитие муниципальной службы в Юргамышском муниципальном округе" |
| 16 | Муниципальная программа "Гармонизация межэтнических и межконфессиональных отношений и профилактика проявлений экстремизма в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 17 | Муниципальная программа "Благоустройство территории Юргамышского муниципального округа Курганской области" |
| 18 | Муниципальная программа "Обеспечение общественного порядка и противодействие преступности в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 19 | Муниципальная программа "Организация отдыха, оздоровления и занятости детей Юргамышского муниципального округа Курганской области" |
| 20 | Муниципальная программа "Улучшение условий и охраны труда в Юргамышском муниципальном округе Курганской области" |
| 21 | Муниципальная программа "Охрана окружающей среды и экологическая безопасность Юргамышского муниципального округа Курганской области" |
| 22 | Муниципальная программа «Патриотическое воспитание граждан Юргамышском муниципальном округе Курганской области» |
| 23 | Муниципальная программа «Развитие АПК в Юргамышском муниципальном округе Курганской области» |
| 24 | Муниципальная программа «Доступная среда для инвалидов в Юргамышском муниципальном округе Курганской области» |